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Приверженность 
вековым традициям
Альтернативы национальной 
идеологии нет и не будет 
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7 83 Экологически чистый путь
Азербайджан инициирует создание 
зеленого коридора от Китая до Европы 

Быть или не быть юбилею
«Карабах» должен выиграть 
70-й еврокубковый матч в своей истории

Зеленое  будущее для всех
Завершился третий день Бакинской недели 
климатической деятельности

Западная риторика, в част-
ности озвучиваемые устами 

представителей американского 
политического истеблишмента 
постулаты, - не что иное, как 
вопиющее проявление лице-
мерия и двойных стандартов.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Под прикрытием лозунгов о де-
мократии и правах человека Запад, 
возглавляемый США, не стесня-
ется открыто поддерживать про-
армянскую позицию, фактически 
игнорируя реалии, исторические 

факты и международные нормы.
Армянофилия, прочно укоре-

нившаяся в американской внеш-
ней политике, сочетается с глубо-
кой тюркофобией и исламофобией. 
Эта болезнь идеологической одно-
бокости не только отрывает аме-
риканских политиков от реальной 
картины мира, но и провоцирует 
нестабильность в международных 
отношениях. Вопрос в том, не сто-
ят ли за этими действиями при-
вычный для США империализм, 
стремление доминировать в лю-
бых мировых процессах, подми-
ная под себя интересы целых на-
родов и государств?

Глобальные амбиции США дав-
но перестали служить интересам 
мировой безопасности и прогрес-
са. Влияние американского импе-
риализма, сопровождаемое про-

вокационными заявлениями вы-
сокопоставленных лиц, обостряет 
конфликты, вместо того чтобы спо-
собствовать их разрешению.
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Показная добродетель
Заявление Дафны Рэнд лишено объективности 
и моральных принципов

Сыновья рождаются 
для Родины
Самую высшую награду боец Джавид Гасанов 
получил, став шехидом  6

Корпус стражей исламской ре-
волюции (КСИР) официально 

объявил о начале первой волны 
атак на Израиль, подчеркнув, 
что это ответ на убийство ли-
дера ХАМАС Исмаила Хании, 
генсека «Хезболлы» Хасана На-
сраллы и командира КСИР в Ли-
ване Нилфорушана. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В результате Иран нанес удары по 
двум базам ВВС Израиля и штаб-квар-
тире израильской разведывательной 
службы «Моссад». В целом ИРИ за-
пустил от 400 до 500 ракет (данные 
разнятся) в три волны. 

Под огнем оказались окрестно-
сти Беэр-Шевы, бедуинские поселки 
и Нетивот, Тель-Авив и др. крупные 
города Израиля. В результате атаки 
в Средиземном море были уничтоже-
ны газовые платформы Израиля, в том 
числе месторождение «Ашкелон». 

Иранское постпредство при ООН 
заявило, что Тегеран считает свой удар 
по Израилю законным ответом на на-
рушение суверенитета страны. В от-
вет израильские официальные лица 
заявили, что Тегеран пересек грани-
цу: «Ответ будет суровым. Врата ада 
открылись для Тегерана».

Данный эксперимент показал, 
что перегрузку системы ПВО Из-
раиля довольно легко организовать.

Прежних ошибок не будет  
Израиль не станет оккупировать Ливан, а лишь 
имплементирует на деле резолюцию СБ ООН
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Завершившиеся вчера в Баку 
29-я ежегодная конферен-

ция и общее собрание Между-
народной ассоциации проку-
роров (МАП) подчеркивают 
значимость Азербайджана на 
международной правовой аре-
не и его роль в укреплении гло-
бального сотрудничества в борь-
бе с преступностью.

С 29 сентября по 2 октября 2024 
года в мероприятии приняли уча-
стие около 500 делегатов из 95 стран 
мира, что само по себе свидетельству-
ет о высокой значимости и между-
народной привлекательности Баку 
как центра глобальных дискуссий 
по вопросам права и правопорядка.

Одной из ключевых особен ностей 
конференции стали многостороннее 
сотрудничество прокурорских и су-
дебных органов различных стран, 
обсуждение современных вызовов 
и вопросов, таких как киберпреступ-
ность, терроризм и экологические 
преступления. 

Эти темы не случайны, так как 
мир вступает в эпоху цифровиза-
ции, когда преступные деяния все 
чаще совершаются с использовани-
ем высоких технологий и требуют 
не только национального, но и гло-
бального ответа. 

Во время пленарных заседаний 
обсуждались многие волнующие всех 
важные вопросы.

На глобальной правовой арене
В Баку завершили свою работу 29-я ежегодная 
конференция и общее собрание МАП
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Сегодня все глобальные цен-
тры силы берутся за реализа-

цию региональных проектов на 
Южном Кавказе с оглядкой на 
одобрение официального Баку, 
который по итогам Отечествен-
ной войны 2020 года нарастил 
авторитет во всем мире. 

Для ленивых народов время бе-
жит незаметно, для азербайджан-
цев же минувший четырехлетний 
период стал сгустком событий: от 
начала контрнаступательной опе-
рации, прописавшейся в истории 

под точным названием «Железный 
кулак», до полного искоренения се-
паратизма, открытия в Ханкенди 
избирательных участков для пре-
зидентских и парламентских выбо-
ров и распахнутых лучшим абиту-

риентам дверей Карабахского уни-
верситета. 

Начала марафон утверждения 
Страны огней среди ведущих госу-
дарств Национальная армия, кото-
рая к 3 октября 2020 года прорвала 
хваленую оборонительную «линию 

Оганяна» и подняла трехцветный 
Флаг Азербайджана над поселком 
Суговушан (армяне его переимено-
вали в Мадагиз). Тем самым был на-
чат законный контроль одноимен-
ного водохранилища, обеспечиваю-
щего орошение посевных площадей 

на территории около 30 тыс. га Тер-
терского, Геранбойского, Евлахского 
и Бардинского районов, население 
которых в годы оккупации зависе-
ло от капризов противника. 

Никто, кроме нас  
Азербайджан - локомотив развития Южного Кавказа 

В те славные дни Азер-
байджан демонстриро-
вал тотальное превос-
ходство не только на 
непосредственном поле 
боя, но и на информаци-
онной площадке, будучи 
открытым для любого 
обмена мнениями
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Уважаемые участники Форума!
Искренне приветствую вас по слу-

чаю открытия Международного Ба-
кинского форума на тему «Измене-
ние климата и права человека: роль 
омбудсменов и национальных пра-
возащитных институтов». 

Вы приехали в Азербайджан 
в чрезвычайно важный для наше-
го народа исторический период. 
Уже как год полностью восстанов-
лены суверенитет и конституцион-
ный строй Азербайджана, ликвиди-
рована существовавшая на наших 
территориях «серая» зона и поло-
жен конец сепаратизму. 

Как вам известно, Армения, иг-
норируя международное право, ре-
золюции Совета Безопасности ООН 
и других международных организа-
ций, на протяжении около тридца-
ти лет удерживала земли Азербайд-

жана под оккупацией, провела здесь 
этническую чистку, превратив бо-
лее миллиона наших соотечествен-
ников в беженцев и вынужденных 
переселенцев.

Хотя конфликт завершился, к со-
жалению, тяжелые последствия три-
дцатилетней военной агрессии Ар-
мении все еще сохраняются, создавая 
большую угрозу для жизни людей 
и окружающей среды. Армения, со-
вершая экоцид, урбицид и культу-
роцид на наших территориях, кото-
рые долгое время держала под ок-
купацией, загрязняла и отравляла 
наши земли и реки, уничтожала наши 
леса, разрушала наши города и села, 
а также заложила многочисленные 
мины, которые угрожают праву лю-
дей жить здесь и наносят серьезный 
ущерб окружающей среде. 

Уважаемые участники конфе-
ренции! 

Приветствую вас на Междуна-
родной конференции, посвященной 
проблеме пропавших без вести лиц. 

Проведение в нашей стране по 
инициативе Азербайджана второй 
международной конференции по про-
блеме лиц, пропавших без вести во 
время вооруженных конфликтов, 
еще раз подтверждает актуальность 
этой темы и важность наращива-
ния глобальных усилий по реше-
нию проблемы.

Трагедия пропавших без вести 
лиц является одним из тяжких по-
следствий агрессии Армении против 
Азербайджана. В результате первой 
Карабахской войны до 4000 азербайд-
жанцев уже более 30 лет считают-
ся пропавшими без вести лицами. 
Среди них есть также мирные жи-
тели, в том числе дети и женщины. 

А 6 граждан Азербайджана пропа-
ли без вести в Отечественной вой-
не 2020 года. 

Новые факты, появившиеся по-
сле освобождения наших земель от 
оккупации, еще раз подтвердили по-
казания очевидцев о зверствах, со-
вершенных в отношении пропавших 
без вести азербайджанцев. В резуль-
тате работ по эксгумации в обнару-
женных на этих территориях мас-
совых захоронениях собраны нео-
провержимые доказательства того, 
что лица, взятые Арменией в плен 
и заложники, были убиты, подверг-
шись пыткам, насилию и бесчело-
вечному обращению. 

Завтра вместе с аккредитован-
ным в Азербайджане дипломатиче-
ским корпусом вы посетите одно из 
массовых захоронений в селе Сыр-
хавенд Агдеринского района. 

Участникам Международного 
Бакинского форума на тему 

«Изменение климата и права человека: 
роль омбудсменов и национальных 

правозащитных институтов»

Участникам Международной 
конференции «Решение проблемы 

пропавших без вести лиц: защита права 
семей на установление истины»
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2 октября в Баку началась Меж-
дународная конференция на тему 
«Решение проблемы пропавших 
без вести лиц: защита права се-
мей на установление истины», 
организованной Госкомиссии 
по делам военнопленных, за-
ложников и пропавших без ве-
сти граждан и МККК.

Cначала было зачитано обращение 
Президента Ильхама Алиева к участ-
никам конференции, затем был про-

демонстрирован короткометраж-
ный фильм по теме мероприятия.

Начальник Службы госбезопас-
ности, председатель госкомиссии Али 
Нагиев выразил надежду на то, что 
после организованной в сентябре ми-
нувшего года международной кон-
ференции по столь чувствительно-
му вопросу нынешнее мероприятие 
внесет важный вклад в проделан-
ную работу по решению проблем 
пропавших без вести лиц. 

Важный вклад в установление истины

Завершился первый день 
международной конференции

В НОМЕРЕ
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Участникам Международного 
Бакинского форума на тему «Изменение климата 

и права человека: роль омбудсменов и национальных 
правозащитных институтов»

В то же время было уничтоже-
но имеющее общечеловеческое зна-
чение культурное наследие наше-
го народа, до основания разруше-
ны наши религиозно-культурные 
памятники.  Также нарушая свои 
обязательства, вытекающие из меж-
дународного гуманитарного пра-
ва, Армения отказывается предо-
ставить информацию о судьбе лиц, 
пропавших без вести в первой Ка-
рабахской войне, и точном место-
нахождении массовых захороне-
ний. Армения должна извинить-
ся за все эти преступления. 

Для возвращения на родные зем-
ли наших соотечественников, чьи 
фундаментальные права на протя-
жении более тридцати лет грубо на-
рушались и которые были изгнаны 
из родных краев, на наших осво-
божденных от оккупации террито-
риях ведутся широкомасштабные 
строительные работы, восстанавли-
ваются разрушенные в период окку-
пации инфраструктура и экосистема, 
в Карабахе и Восточном Зангезуре, 
объявленных зоной «зеленой энер-
гии», строятся новые города и села. 
Вы посетите наши освобожденные 
от оккупации территории, ознако-
митесь с местами, подвергшимися 
вандализму, и проводимыми здесь 
в настоящее время работами по ре-
конструкции и восстановлению. 

Уважаемые участники Форума!
Тема Международного Бакин-

ского форума представляет особую 
актуальность для всего человече-
ства. Изменения климата являют-
ся одной из глобальных проблем, 
угрожающих устойчивому разви-
тию и безопасности всех стран. Од-
нако изменения климата прямо или 
косвенно влияют не только на со-
циально-экономическое благопо-
лучие государств, но и на повсед-
невную жизнь и образ жизни про-

стых людей, создают ряд серьезных 
трудностей с точки зрения защи-
ты и обеспечения основных прав 
человека. 

Изменения климата и их послед-
ствия лишают людей возможности 
должным образом реализовать свои 
права на жизнь, здоровье, питание, 
чистую воду, жилье и другие пра-
ва, а также, углубляя неравенство, 
крайне затрудняют обеспечение прав 
уязвимых групп населения.

Азербайджан входит в число 
стран, которые придают особое зна-
чение борьбе с изменениями клима-
та и их негативными последствиями 
в соответствии с обязательствами, 
вытекающими из Целей устойчи-
вого развития ООН. Не случайно, 
один из пяти национальных прио-
ритетов социально-экономическо-
го развития Азербайджана до 2030 
года определен как «Страна чистой 
окружающей среды и «зеленого» ро-
ста». В соответствии с этим приори-
тетом в нашей стране проводится 
целенаправленная работа по оздо-
ровлению окружающей среды, вос-
становлению и увеличению озеле-
нений, обеспечению рационально-
го использования водных ресурсов 
и устойчивых источников энергии.

Азербайджан в то же время яв-
ляется страной, вносящей вклад 
в глобальные климатические дей-
ствия. Примечательно, что данный 
Форум проводится в преддверии 
имеющей особое значение для все-
го мира 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата - COP29, ко-
торую Азербайджан будет прини-
мать в ноябре текущего года. Про-
ведение столь престижного меро-
приятия в нашей стране является 
свидетельством большого уважения 
и доверия к Азербайджану, а также 
вклада нашей страны на всех уров-
нях в предотвращение изменений 

климата. Верю, что COP29 придаст 
важный импульс усилению клима-
тической солидарности во имя зе-
леного, справедливого, инклюзив-
ного и устойчивого мира.

Организация сегодняшнего ме-
роприятия в Азербайджане демон-
стрирует решимость нашей страны 
как в предотвращении изменений 
климата, так и в защите прав чело-
века. Форум важен с точки зрения 
обсуждения проблем, вызванных 
изменениями климата, и их реше-
ния, исходя из перспективы прав 
человека, а также обмена положи-
тельным опытом в этой сфере. Я вы-
соко оцениваю партнерские свя-
зи между присутствующими здесь 
омбудсменами зарубежных стран 
и представителями национальных 
правозащитных институтов, счи-
таю важным интенсифицировать 
контакты для системного, коорди-
нированного и более эффективно-
го налаживания будущего взаимо-
действия по представляющим вза-
имный интерес вопросам, которые 
будут обсуждаться на Форуме.

Верю, что Форум создаст широ-
кие возможности для выдвижения 
новых инициатив и подходов в сфе-
ре защиты прав человека в контек-
сте изменений климата, консолида-
ции общих усилий в борьбе с явле-
ниями, серьезно препятствующими 
обеспечению этих прав, развития 
партнерских отношений между ом-
будсменами и национальными пра-
возащитными институтами, а также 
взаимного обмена опытом и мне-
ниями.

Желаю вам всего наилучшего 
и успехов работе мероприятия.

 
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики 
г.Баку, 1 октября 2024 года
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Участникам международной конференции 
«Решение проблемы пропавших без вести лиц: 
защита права семей на установление истины»

Во время армянской оккупа-
ции Шушинская тюрьма функци-
онировала как концентрационный 
лагерь, где содержались и подвер-
гались пыткам азербайджанские 
пленные и заложники. 

В открытых источниках и ин-
тернет-ресурсах достаточно фо-
тографий и видео, доказывающих 
бесчеловечные действия, совершен-
ные Арменией против азербайд-
жанцев во время первой Карабах-
ской войны. Хотя некоторые лица, 
совершившие военные преступле-
ния и преступления против чело-
вечности, сегодня предстают пе-
ред правосудием Азербайджана, 
в Армении пока ни один человек 
не был привлечен к ответственно-
сти за это, напротив, они были ге-
роизированы. 

В то же время военные пре-
ступники, командиры в Армении 
в разное время заявляли, что рас-
полагают информацией о массовых 
захоронениях. Несмотря на это, Ар-
мения все еще отказывается пре-
доставить информацию о местона-
хождении этих захоронений, в том 
числе останков Национального ге-
роя Азербайджана Натига Гасымова. 

Армения должна отказаться 
от своей деструктивной позиции 
и выполнить обязательства, вы-
текающие из международного гу-

манитарного права. Если Армения 
действительно хочет достичь мира 
с Азербайджаном, тогда она долж-
на решительно осудить зверства, 
совершенные в отношении взятых 
в плен и заложники азербайджан-
цев, и наказать виновных. Это так-
же может стать одной из действен-
ных мер по построению доверия 
между двумя странами.

Азербайджанское государство 
предпринимает все необходимые 
шаги для выяснения судьбы про-
павших без вести лиц. С 1993 года 
эту гуманитарную миссию достой-
но выполняет Государственная ко-
миссия по делам военнопленных, 
заложников и пропавших без ве-
сти граждан. После Отечественной  
войны деятельность Комиссии была 
еще более расширена и достигнуты 
хорошие результаты. Идентифици-
рованы личности 155 человек, про-
павших без вести в первой Кара-
бахской войне, и они похоронены 
с воинскими почестями.

Хотя до сегодняшнего дня наши 
государственные структуры, род-
ные пропавших без вести, предста-
вители гражданского общества не-
однократно обращались в различ-
ные международные организации, 
к сожалению, и в этом вопросе мы 
сталкиваемся с двойными стандарта-
ми. Соответствующие международ-
ные структуры не должны отмалчи-

ваться на эти обращения и должны 
предпринять решительные шаги. 

Азербайджан, как ответствен-
ный член международного сообще-
ства, подходит к проблеме пропав-
ших без вести в ходе вооруженных 
конфликтов не только как к сво-
ей проблеме, но и как к глобаль-
ной проблеме, с которой сталкива-
ется ряд стран мира. Выдвижение 
раз в два года по инициативе на-
шей страны резолюции о пропав-
ших без вести лицах в Генераль-
ной Ассамблее ООН и принятие 
ее консенсусом является состав-
ной частью нашей деятельности по 
повышению внимания к этому во-
просу на международном уровне.

В этом контексте считаем, что 
для обеспечения должного внимания 
этому вопросу на международном 
уровне есть необходимость в соз-
дании в рамках ООН специально-
го механизма по делам пропавших 
без вести лиц.

В заключение желаю успехов 
работе конференции и выражаю 
уверенность, что она внесет цен-
ный вклад в глобальные действия 
по выяснению судьбы пропавших 
без вести лиц.

 Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 1 октября 2024 года 1

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конститу-
ции Азербайджанской Республики, принимая за осно-
ву вступление в законную силу приговора суда об осу-
ждении Тофига Этибар оглу Гасанова за совершение 
тяжких преступлений и представление Суда по тяж-
ким преступлениям Нахчыванской Автономной Ре-
спублики, постановляю:

1. Лишить Тофига Этибар оглу Гасанова высшего 

специального звания генерал-майора юстиции и ме-
дали «За Отчизну».

2. Настоящее Распоряжение вступает в силу со дня 
подписания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 2 октября 2024 года

Распоряжение Президента Азербайджанской Республики
О лишении Т.Э.Гасанова высшего специального звания 

и государственной награды

Важный вклад в установление истины
Он отметил важность поддержки 

права на получение информации на 
международном уровне. Глава Служ-
бы сообщил, что в настоящее время 
в госкомиссии числятся пропавши-
ми без вести 3979 человек, на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях до сих пор обнаружено 18 
массовых захоронений, установлены 
личности 155 человек, в сентябре те-
кущего года в результате работ, про-
веденных на территории села Сыр-
хавенд Агдеринского района, были 
обнаружены останки около 15 че-
ловек, пропавших без вести в пер-
вой Карабахской войне.

Председатель государственной 
комиссии заявил, что было уста-
новлено, что в период после окон-
чания Отечественной войны и до 
антитеррористической операции, 
проведенной в сентябре 2023 года, 
сепаратистский режим целенаправ-
ленно уничтожил несколько массо-
вых захоронений, армянская сторона 
не предоставляет никакой информа-
ции об этих захоронениях. Все фак-
ты являются явным примером не-
уважения к международному пра-
ву, к семьям пропавших без вести 
лиц, которые долгие годы ждут сво-
их близких, а также к человечеству.

Отметив, что Президент  
Ильхам Алиев поставил перед госу-
дарственной комиссией важную за-
дачу по выяснению судеб пропавших 
без вести граждан, заявил, что гла-
ва нашего государства держит этот 
вопрос под особым контролем, на-
чальник Службы Али Нагиев под-
черкнул, что проблема пропавших 
без вести лиц должна серьезно бес-
покоить не только отдельные госу-
дарства, но и международные орга-
низации и международные полити-
ческие круги.

Затем были награждены победи-
тели выставки произведений живо-
писи и конкурса рисунков, посвя-
щенных проблеме пропавших без 
вести лиц.

Член Международного центра 
Низами Гянджеви, бывший пре-
мьер-министр Кыргызской Респу-

блики Джомард Оторбаев, отметив, 
что Азербайджан переживает эпо-
ху своего великого развития, сказал: 
«Мы намерены вместе с Азербайд-
жаном смотреть в будущее в отно-
шении судеб пропавших без вести 
лиц. Кыргызстан также имеет боль-
шой опыт в этом вопросе».

Бывший премьер-министр вы-
разил надежду на то, что в будущем 
они вместе с Азербайджаном решат 
вопросы в этом направлении и под-
черкнул: «Вопросы, которые будут 
обсуждаться на сегодняшней конфе-
ренции, очень важны. Мы должны 
дать надежду людям, страдающим 
от этой проблемы».

Выступивший на сессии на тему 
«Проблема пропавших без вести лиц 
в процессе доверия, примирения и ми-
ростроительства» заместитель ми-
нистра по делам семьи и социаль-
ных служб Турции Зафер Тарыкдаро-
глу сказал, что для нас очень важно 
единство позиций с Азербайджаном 
на всех международных платфор-
мах. Эта вечная дружба между на-
шими странами является прекрас-
ным примером для будущих поко-
лений. Сегодня связи между двумя 
странами находятся на самом вы-
соком уровне.

Отметив, что судьба пропавших 
без вести нанесла глубокие раны их 

семьям и близким, заместитель ми-
нистра добавил: «Этот вопрос явля-
ется одним из факторов, наносящих 
вред делу установления мира. Нам 
следует больше обсуждать пробле-
мы, связанные с судьбой пропавших 
без вести, на международном уровне. 
Важно, чтобы соответствующие ор-
ганизации работали вместе над судь-
бой пропавших без вести граждан».

Эксперт по международному праву 
по правам человека и системе ООН 
Аферин Шахидзаде отметила, что 
во время вооруженных конфликтов 
люди гибнут, пропадают без вести 
и испытывают страдания. В любом 
случае важно, чтобы пропавшие без 
вести лица были найдены и возвра-
щены семьям. Она сказала, что для 
достижения мира после войны необ-
ходимо приложить усилия для соз-
дания атмосферы доверия.

Судья Верховного суда Пакистана 
Мухаммад Сохаил Саджид подчер-
кнул значимость результата, достиг-
нутого Азербайджаном, чьи земли 
на протяжении многих лет находи-
лись под оккупацией в результате 
агрессии Армении.

Он сообщил, что Пакистан всеце-
ло поддерживает Азербайджан в во-
просе территориальной целостно-
сти и суверенитета.

Секретарь Государственной ко-

миссии по делам военнопленных, 
заложников и пропавших без вести 
граждан Газанфар Ахмедов, высту-
пивший на сессии на тему «Защита 
права семей на установление истины 
и удовлетворение их потребностей», 
отметил, что на основе Рамочного 
соглашения, подписанного в апреле 
2008 года между делегацией Между-
народного Комитета Красного Креста 
(МККК) в Азербайджане и Государ-
ственной комиссией, начался сбор 
и централизация информации о ли-
цах, пропавших без вести во время 
первой Карабахской войны. Боль-
шая часть биологических образцов 
была собрана у семей пропавших без 
вести при активном участии волон-
теров Общества Красного Полуме-
сяца. Все собранные биологические 
образцы были переданы в архив.

«За последние три года к списку 
пропавших без вести во время первой 
Карабахской войны были добавлены 
имена 82 человек. Продолжающие-
ся заявки показывают, что это чис-
ло будет и дальше увеличиваться», 
- подчеркнул секретарь комиссии.

Дочь пропавшего без вести азер-
байджанца Шахана Аббасова, высту-
пая на сессии на тему «Опыт семей 
пропавших без вести лиц: выявле-
ние и реагирование на их потреб-
ности и трудности, с которыми они 

сталкиваются, сферы сотрудничества 
и партнерства», отметила, что уже 30 
лет ждет вестей о своем отце, кото-
рый пропал без вести 30 лет назад. 
«Мой отец пропал без вести, когда 
мне был год - во время оккупации 
Шуши в 1992 году. Агрессия Арме-
нии оставила без родителей тыся-
чи детей, таких как я».

Шахана Аббасова, отметившая, 
что с детства тосковала об отцов-
ской любви, заявила: «Армянские 
националисты учинили против азер-
байджанцев невообразимые злоде-
яния. На освобожденных от окку-
пации территориях Азербайджана 
мы являемся свидетелями следов на-
стоящего вандализма. Преступле-
ния Армении до сих пор не полу-
чили нужной оценки. Мы не удов-
летворены работой международных 
организаций по определению место-
нахождения наших пропавших без 
вести родных».

Дочь пропавшего без вести азер-
байджанца Ламия Гараева сказала: 
«Мне было два года, когда 26 фев-
раля 1992 года армяне совершили 
Ходжалинский геноцид. Я одна из 
130 детей, потерявших родителей. 
Этот геноцид оставил болезненные 
следы в моей жизни».

Отметив организацию в Ходжа-
лы отрядов самообороны для защи-

ты от нападений армян, Ламия Гара-
ева добавила: «Одним из членов от-
ряда был мой отец. После того, как 
мы попали в засаду, армяне отобрали 
членов этого отряда, избили и увез-
ли их. К сожалению, за долгие годы 
нам не удалось получить информа-
цию об их дальнейшей судьбе».

По словам Ламии Гараевой, вы-
бор холодной зимней ночи для со-
вершения Ходжалинского геноцида 
был неслучаен, потому что армяне не 
хотели, чтобы в живых остался хоть 
один свидетель этой резни.

Другие выступавшие также пре-
доставили подробную информацию 
о работе, проделанной учреждени-
ями, которые они представляют, за 
прошедший период и предстоящих 
задачах по выяснению судеб пропав-
ших без вести лиц, выразили уве-
ренность в том, что обмен мнения-
ми откроет новые возможности для 
решения проблем пропавших без ве-
сти лиц.

По итогам сессий было принято 
итоговое заявление конференции. 
В заявлении содержится призыв к сто-
ронам вооруженного конфликта де-
литься всей доступной информаци-
ей, включая карты мест захоронений 
и любую имеющуюся информацию 
о пропавших без вести лицах. Также 
международным организациям было 
предложено оказать помощь в выяс-
нении судеб лиц, пропавших без ве-
сти в результате вооруженных кон-
фликтов, путем принятия соответ-
ствующих резолюций по созданию 
специальных механизмов.

В то же время была выражена бла-
годарность Государственной комис-
сии по делам военнопленных, залож-
ников и пропавших без вести граж-
дан Азербайджанской Республики 
за организацию данного меропри-
ятия на высоком уровне и создание 
ценной возможности для проведе-
ния дискуссий.

Отметим, что во второй день ме-
роприятия участники конференции 
посетят освобожденные от оккупа-
ции территории и ознакомятся с об-
наруженными на этих территориях 
массовыми захоронениями. 1
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Никто, кроме нас
Героическим образом была озна-

менована первая неделя боев за пра-
вое дело, да и официально заявлен-
ные боевые потери вражеской техни-
ки (про растаявшую к тому времени 
живую силу Минобороны соседей 
пока умалчивало) были впечатляю-
щими. На полях сражений противник 
к исходу первой семидневки оставил 
230 танков и других видов брониро-
ванных машин, 250 минометов, ар-
тиллерийских установок и реактив-
ных систем залпового огня, 38 средств 
ПВО, 10 командных пунктов управ-
ления и командно-наблюдательных 
пунктов, 7 складов боеприпасов, бо-
лее 130 автомобилей и даже зенит-
но-ракетный комплекс С-300. 

Враг, по данным Генеральной 
прокуратуры АР, интенсивно воевал 
с гражданским населением, в резуль-
тате артиллерийского обстрела убив 
с два десятка стариков, женщин и ма-
лолетних детей, а 63 мирных жите-
ля получили увечья и ранения раз-
личной степени тяжести. 

С тех пор изуверски трусливая 
тактика стала визитной карточкой 
военного духа и идеологической под-
готовленности самого «многостра-
дального» народа, переселенного сюда 
несколько веков назад с целью перес-
сорить между собой дружную общи-
ну Кавказа. Хотелось бы в этой свя-
зи заострить внимание на том, что 
Национальная армия ни разу не об-
стреляла мирных граждан, в против-
ном случае, сами понимаете, какой 
гвалт пронесся бы по обе стороны 
Атлантики. 

На это неоднократно указывал 
и Президент, Верховный Главноко-
мандующий Ильхам Алиев. К при-
меру, отвечая на вопрос корреспон-
дента украинского телеканала «Ин-
тер» в ходе пресс-конференции для 
представителей местных и зарубеж-
ных СМИ 26 февраля 2021 года, глава 
государства намеренно подчеркнул 
минимизацию потерь среди мирного 
населения в Карабахе, не говоря уже 
о самой Армении, где этот риск и во-
все был сведен к нулю: «Это была одна 
из важнейших установок, которые 
я лично давал при освобождении тер-
риторий. Если вы посмотрите обоюд-
ную статистику, среди мирного на-
селения противника потери были ми-
нимальные, исходя из того, что среди 
их военнослужащих, по самым скром-
ным оценкам, потери были пример-
но 6,5-7 тыс. человек. И к тому же, 
с учетом наших наблюдений и фак-
тов, большая часть так называемо-
го мирного населения со стороны про-
тивника погибла в то время, когда 
они находились около артиллерий-
ских орудий, подносили боеприпасы, 
и они естественно страдали, когда 
мы эти орудия уничтожали. Армян-
ская же сторона стремилась макси-
мально нанести ущерб мирному насе-
лению, о чем свидетельствуют бом-
бардировки Гянджи, Барды, Тертера 
и других городов баллистическими 
ракетами».

В те славные дни Азербайджан 
демонстрировал тотальное превос-
ходство не только на непосредствен-
ном поле боя, но и на информаци-
онной площадке, будучи открытым 
для любого обмена мнениями. Пре-
зидент Ильхам Алиев, в частности, 
почти каждый день выделял в своем 
напряженном графике время для ин-
тервью влиятельным иностранным 
СМИ, донося до мира правду о про-
исходящем. Глава государства делал 
это образцово-показательно, раскры-
вая важные исторические факты, да-
вая политическую оценку роли веду-
щих региональных держав в текущих 
событиях, разбивая мифы, которыми 
пыталась заполонить международное 
медиапространство армянская сторо-
на не без поддержки своих покрови-
телей. Практически в каждом своем 
интервью Президент Азербайджана 
говорил, что на руках у азербайджан-
ской стороны имеются неопровержи-
мые доказательства участия в боях на 
стороне врага наемников из различ-
ных стран, а также боевиков так на-
зываемой Курдской рабочей партии, 
признанной террористической орга-
низацией многими странами мира, 
а также Евросоюзом. 

Это было сказано в том числе 
в ответ на голословные обвинения 
официального Иревана, что братская 
нам Турция перебрасывает якобы на 
нашу территорию сирийских оппо-

зиционных бойцов. В интервью те-
леканалу «Аль-Джазира» глава го-
сударства заявил: «Это абсолютно 
фейковая новость, сродни недавнему 
сообщению о том, что турецкий F-16 
сбил их Су-25, хотя доказано, что 
самолет врага потерпел крушение, 
врезавшись в гору из-за неопытно-
сти пилота. К сожалению, с бездо-
казательными обвинениями высту-
пает даже президент Франции. Мы 
ведь тоже можем многое сказать, но 
ведем себя ответственно, опираясь 
на нашу хорошо укомплектованную 
могучую Армию, с достаточным ко-
личеством резервистов. То есть мы 
не нуждаемся в наемниках, в отли-
чие от Армении, население которой 

катастрофически сокращается, по 
причине чего они сами привлекают 
людей с Ближнего Востока, и не толь-
ко армянского происхождения». 

Сам ход событий показал без вся-
ких вербальных отражений идеоло-
гических провокаций, что Азербайд-
жан не нуждается в привлечении на 
свою сторону мифических «боевиков», 
зато Армения привлекла на свою сто-
рону «тяжелую артиллерию» в лице 
Эмманюэля Макрона, который за эти 
четыре года растерял три четверти 
политического веса, возглавляя госу-
дарство, изгоняемое из Африки и Оке-
ании, не говоря о Корсике. 

То есть азербайджанский народ 
уже в первую неделю Отечественной 
войны непоколебимой жаждой исто-
рической справедливости доказал сра-
зу несколько постулатов. Во-первых, 
у нас мощная регулярная армия, одер-
живающая победу за победой, раз-
бивая в пух и прах миф о «непобеди-
мой армянской армии». Затем, наем-
ники нужны оккупанту и агрессору, 
а теперь еще и реваншисту, превра-
тившему террор в одну из основ сво-
ей национальной идеологии. Далее, 
именно Армения, используя кассет-
ные и фосфорные боеприпасы, совер-
шила военные преступления, при-
ведшие к многочисленным жертвам 
среди мирного населения азербайд-
жанских прифронтовых сел и горо-
дов, намного удаленных от зоны бо-
евых действий, и этот факт отражен 
в отчетах международных правоза-
щитных организаций. Еще один не-
маловажный фактор первой неде-
ли боев - братская Турция и другие 
страны выразили нам поддержку, но 
это было исключительно политиче-
ским и моральным содействием, что 
еще больше воодушевило всех нас. 

Вот они, четкие посылы челове-
честву Президента Ильхама Али-
ева и всего азербайджанского на-
рода, которые транслировались на 
ведущих телеканалах мира, публи-
ковались во влиятельных мировых 
информагентствах, доводя до меж-
дународной общественности истин-
ные реалии, сложившиеся в регио-
не ввиду деструктивного поведения 
соседней страны, у которой Карабах 
стал «оккупационной костью в гор-
ле». Каждый день, пока в течение не-

полных полутора месяцев шла Отече-
ственная война, не только граждане 
нашей страны, но и азербайджанцы 
всего мира с замиранием сердца жда-
ли у телевизоров обращений Верхов-
ного Главнокомандующего, а также 
победных твитов, которыми он де-
лился в социальных сетях. 

Президент Ильхам Алиев в ин-
тервью арабо- и англоязычному те-
леканалу «Аль-Джазира» 2 октября 
2020 года дал прозорливую оценку 
грядущим трагическим событиям по 
причине нерабочего состояния гло-
бальных организаций, ответственных 
за стабильность на планете: «Наша 
справедливая позиция изначально была 
поддержана с точки зрения формаль-

ного соблюдения норм международ-
ного права, в том числе резолюций 
высшего регулятора в лице Совбеза 
и Генассамблеи ООН, потребовавших 
вывода армянских войск. Аналогично 
поступили также Организация ис-
ламского сотрудничества, Движение 
неприсоединения, ОБСЕ, Европарла-
мент и другие, однако недостаточ-
но было правовых рамок для реше-
ния конфликта, так как на агрессо-
ра «не указано пальцем», а потому 
нет практического давления. От-
кровенное игнорирование Арменией 
общепринятых принципов и норм 
является наглядным показателем 
того, что международное право не 
работает или работает селектив-
но. В некоторых случаях резолюции 
Совбеза ООН выполняются в тече-
ние нескольких дней, а то и часов, но 
когда дело касается нас, обязательные 
к исполнению документы остают-
ся на бумаге на протяжении долгих 
лет. Вот почему конфликт тянет-
ся так долго, и мы сами воспользова-
лись статьей 51 Устава ООН с пра-
вом на восстановление территори-
альной целостности». 

И это была не бравада с образцом 
воинственности, а искреннее обозна-
чение коренных причин недоволь-
ства, плавно перетекшее в знамени-
тую формулу - «мир - больше пяти», 
имеющей в виду необходимость кол-
легиального принятия решений. Да 
и сегодняшние реалии подсказыва-
ют, что если бы решение затянув-
шихся конфликтов в Украине и на 
Ближнем Востоке не было узурпиро-
вано теми, кто имеет право вето при 
голосовании в Нью-Йорке, ни ору-
жейное, ни военное лобби не суме-
ло бы успешно продвигать свои кро-
вавые инициативы под видом «мира 
во всем мире». 

Главная же причина успешности 
Азербайджана - он, как ни странно, 
вопреки планам сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ стал первой в мире 
страной, которая буквально на заре 
независимости прорвала идеологи-
ческую, социально-экономическую, 
транспортную и, что самое главное, 
гуманитарную блокаду. С возвраще-
нием во власть общенационального 
лидера Гейдара Алиева в стране на-
чался период стабильности и разви-

тия благодаря судьбоносным решени-
ям, давшим старт фундаментальным 
реформам. С принятием Конститу-
ции на всенародном референдуме 
12 ноября 1995 года была обозначе-
на стратегическая цель на развитие 
Страны огней в качестве демокра-
тической республики, а самые мас-
штабные преобразования начались 
с глубинки, поскольку в качестве ос-
новного принципа была принята ры-
ночная экономика. 

Самой большой мечтой общена-
ционального лидера было освобожде-
ние всех оккупированных земель от 
врага, а также полное восстановле-
ние территориальной целостности го-
сударства. Он был уверен, что толь-
ко сильный, поистине независимый, 
завоевавший в мире высокий авто-
ритет народ сумеет добиться спра-
ведливого урегулирования. На I же 
Съезде азербайджанцев мира в 2001 
году мудрый Гейдар Алиев с большой 
дальновидностью сказал: «Со време-
нем мы решим карабахский вопрос, 
так как никому не под силу отнять 
у нашего народа его земли. Мы не-
пременно освободим законные тер-
ритории Азербайджана от оккупа-
ции - сделаем это обязательно и лю-
бой ценой!» 

Мечту признанного патриарха 
геополитики спустя два десятилетия 
исполнил его достойнейший духов-
ный преемник, Президент, Верховный 
Главнокомандующий Ильхам Алиев, 
под руководством которого доблест-
ная Национальная армия освободи-
ла родные земли от армянской окку-
пации. Таким образом, Азербайджан 
сам решил данный вопрос, восстано-
вив свою территориальную целост-
ность военно-политическим путем 
и тем самым полностью изменив ге-
ополитическую ситуацию в регионе. 

Глава государства еще во время 
выступления на ежегодном заседа-
нии Международного дискуссион-
ного клуба «Валдай» 3 октября 2019 
года дал четкий ответ на любые инси-
нуации и измышления, заявив: «Как 
равнинный, так и нагорный Карабах 
всем миром признан в качестве исто-
рической, исконной и неотъемлемой 
части Азербайджана - даже сама Ар-
мения не признает незаконное сепа-
ратистское образование. Так что Ка-
рабах - это Азербайджан, и воскли-
цательный знак!» 

Еще одна блистательная по-
беда была одержана Президентом  
Ильхамом Алиевым в дискуссии с пре-
мьер-министром Николом Пашиня-
ном в рамках Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности 15 февраля 
2020 года - то было тотальное превос-
ходство в весовых категориях между 
Гроссмейстером и площадным кри-
куном. Безупречное владение ора-
торским искусством, филигранное 
умение вести дискуссию, глубокое 
знание истории и предмета полеми-
ки, уверенность в каждом движении, 
тонкая ирония - «шах и мат», постав-
ленный глобальным лидером нового 
поколения клоуну из иреванского ша-
пито, разгромил десятилетиями вы-
страиваемую политику выдачи же-
лаемого за действительное. Неоспо-
римое превосходство официального 
Баку на тех дебатах было признано 
даже в армянском экспертном сооб-
ществе, однако эта победа на дипло-
матическом поприще не стала для 
армянского руководства отрезвля-
ющим фактором. 

Итоги Отечественной войны 2020 
года должны были послужить уро-
ком для любой столицы, но, к сожале-
нию, иреванские сидельцы так ниче-
му и не научились даже после точеч-
ной антитеррористической операции 
19-20 сентября годичной давности, 
выкорчевавшей в нашей стране се-
паратизм на корню. Правительство 
Никола Пашиняна то ли находится 
в летаргическом сне, то ли в глубоком 
нокауте, но предпочитает во всех бе-
дах обвинять всех, кроме себя.  

Азербайджанский народ знает, 
что является единственным локомо-
тивом регионального развития, а по-
тому соседям тоже неплохо бы поду-
мать, что при созданных послевоен-
ных реалиях нет другого пути, кроме 
сотрудничества во имя будущих по-
колений. Понятно, тяжело смирить-
ся с незавидной участью, но ничего 
не поделаешь - надо, однако… 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 
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Завершился третий день Бакин-
ской недели климатической де-
ятельности.

Выступившая на открытии треть-
его дня мероприятия лидер высоко-
го уровня ООН по климату Нигяр 
Арпадараи отметила, что не только 
экономика, но и человеческий капи-
тал должны быть переведены в «зе-
леную» экономику. Было отмечено, 
что сфера возобновляемой энергии 
требует опыта и знаний. По ее сло-
вам, развитие человеческого капи-
тала важно в каждом из направле-
ний устойчивой экологии и «зеле-
ного» транспорта.

«Нужно выделять инвестиции 
и вкладывать средства в дело повы-
шения компетентности и организа-
цию тренингов. При этом правитель-
ства и образовательные учреждения 
должны работать сообща для того, 
чтобы удовлетворить потребности 
нынешнего и будущих поколений 
в «зеленой» экономике. Мы должны 
работать над тем, чтобы наша плане-
та и мировое сообщество не только 
были в безопасности, но и процве-
тали в будущем. В связи с этим за-
планировано множество мероприя-
тий в рамках Бакинской инициати-
вы, включая важные работы в сфере 
«ноль отходов» и зеленого будущего 
для всех. Для реализации этих работ 
необходимо постараться повысить 
уровень знаний, расширить миро-
воззрение и влияние людей в этой 
области, в частности молодежи. Че-
ловеческий капитал является одним 
из приоритетов, выделенных Пред-
седательством COP29 для будущего 
человечества и планеты», - отмети-
ла Нигяр Арпадараи.

Выступивший затем министр тру-
да и социальной защиты населения 
Сахиль Бабаев заявил, что вопрос за-
щиты трудовых и социальных прав 
граждан в период перехода к «зеле-
ной» экономике имеет большое зна-
чение в контексте развития челове-
ческого потенциала в Азербайджа-
не, как и во всех странах мира.

«Развитие человеческого капи-
тала является одним из главных ус-
ловий устойчивого экономического 
роста в современное время. Иссле-
дования, проведенные международ-
ными организациями, показывают, 
что в последнее время в большин-
стве развитых стран наблюдаются 
существенные изменения в струк-
туре национального богатства. Это 
проявляется в сдвиге экономики от 
физического капитала, на долю ко-
торого в среднем приходится 16 про-
центов совокупного богатства ка-
ждой страны, к человеческому капи-
талу, на долю которого приходится 
64 процента совокупного богатства.

В то же время система социаль-
ной защиты должна быть готова под-
держать тенденции развития чело-
веческого капитала. Несмотря на 
негативное влияние сложных по-
литических и экономических про-
цессов на региональном и глобаль-
ном уровнях, Азербайджан важней-
шим направлением деятельности 
определил повышение социально-
го благосостояния населения. В пе-
риод после 2018 года были реали-
зованы крупные пакеты социаль-
ных реформ, охватывающие 4 млн 
граждан, общей стоимостью более 
7 млрд манатов. Ежегодные финан-
совые ресурсы, направляемые в эту 
сферу, превысили 4 млрд долларов. 
Как подчеркнул в недавних заявле-
ниях Президент Ильхам Алиев, по-
литика социальной направленности 
будет продолжена. Были даны ука-
зания о повышении в начале буду-
щего года в Азербайджане как ми-
нимальной заработной платы, так 
и размера минимальной пенсии. Со-
ответствующие средства на это по-
вышение будут предусмотрены в го-
сударственном бюджете следующе-
го года», - сказал министр.

Затем состоялись панельные сес-
сии и «круглые столы».

Отметим, что мероприятие, ко-
торое продлится до 4 октября, со-
берет 700 экспертов и политиков из 
разных стран в области устойчиво-
го развития, а также лидеров част-
ного сектора и гражданского обще-
ства для изучения и ускорения вне-
дрения адаптивных технологий для 
климатических решений. Бакинская 
неделя климатической деятельности 
войдет в историю как важный мо-
мент в климатическом календаре в то 
время, как мировое сообщество го-
товится к мероприятию COP29, ко-
торое пройдет в Баку в ноябре те-
кущего года.

Бакинская неделя климатиче-
ской деятельности, проводимая по-
сле 79-й сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН и Нью-Йоркской недели 
климатической деятельности, обе-
спечит более широкие масштабы ра-
бот, проводимых в рамках «дорож-
ной карты», ведущей к цели 1,5°C,  
объявленной Тройкой Председа-
тельств СОР, а также окажет под-
держку Повестке деятельности Пред-
седательства СОР29.

Бакинская неделя климатической 
деятельности, проводимая в партнер-
стве с Лондонской неделей клима-
тической деятельности, будет спо-
собствовать дальнейшему укрепле-
нию международного сотрудничества 
и синергии в вопросе развития кли-
матических решений.

АЗЕРТАДЖ

Зеленое  будущее для всех
Завершился третий день 

Бакинской недели климатической деятельности

Заявление помощника госсекре-
таря США по вопросам демо-
кратии, прав человека и труда 
Дафны Рэнд, озвученное ею на 
Варшавской конференции по че-
ловеческому измерению, в част-
ности высказывание о том, что 
«США продолжают рассматри-
вать предполагаемые наруше-
ния международного гумани-
тарного права и прав человека 
в Нагорном Карабахе», вызы-
вает удивление.

Об этом говорится в комментарии 
пресс-секретаря Министерства ино-
странных дел Азербайджана Айхана 
Гаджизаде относительно заявления 
помощника государственного секре-
таря США по вопросам демократии, 

прав человека и труда от 1 октября.
Если американская сторона хочет 

продемонстрировать беспристраст-
ность и справедливую позицию, она 
должна в первую очередь потребо-
вать расследования многочисленных 
преступлений, совершенных Арме-
нией, и привлечения виновных к от-
ветственности перед законом.

«В ином случае это не что иное, 
как одностороннее заявление, явля-
ющееся следствием армянской про-
паганды, направленное на дезориен-
тацию международного сообщества 
и отвлечение внимания от грубого 
нарушения основных прав челове-
ка и свобод сотен тысяч азербайд-
жанцев в ходе агрессии Армении», - 
подчеркнул Айхан Гаджизаде.

Заявление, вызывающее удивление
МИД: США должны потребовать расследования 

многочисленных преступлений Армении
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Свою точку зрения на происходя-
щее в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» высказал руководитель ана-
литического центра 3-rd View, вос-
токовед Рауф Раджабов.

- Израильская армия объявила 
о начале ограниченной наземной 
операции в приграничных районах 
на юге Ливана. Согласно информа-
ции, в ходе операции целями явля-
ются объекты вооруженных фор-
мирований организации «Хезбол-
ла». Почему руководство Израиля 
пошло на этот шаг, тем более что ЕС 
и США выступали против назем-
ной операции в Ливане?

- Первое, что мне хотелось бы от-
метить по этому поводу, это то, что 
данное решение не было спонтанным. 
Израиль на протяжении последних 
18 лет - со времени последней ливан-
ской войны (2006 г.) тщательно гото-
вил кибероперацию по ликвидации 
сотен командиров среднего и низше-
го звеньев «Хезболлы» с использова-
нием пейджеров, раций и т.д. Опера-
ция прошла очень успешно. Тем бо-
лее что параллельно с этой операцией 
были уничтожены и многие высоко-
поставленные командиры и полити-
ческие руководители вышеуказанной 
организации посредством использо-
вания ракет и бомб. Такой оглуши-
тельный успех был бы невозможен без 
кропотливой, тщательной проработ-
ки всех элементов довольно сложной 
операции. Ясно, что подготовка шла 
на протяжении многих лет, и потому 
многочисленные спекуляции, распро-
страняемые в международных СМИ 
по поводу каких-то закулисных тор-
гов Нетаньяху с руководством США 
и Евросоюза, а также внутри самого 
Израиля ради повышения рейтинга 
партии «Ликуд» и самого Нетанья-
ху, являются по сути малозначимы-
ми событиями. Они меркнут на фоне 
главной цели - незыблемости Еврей-
ского государства. Соответственно, 
все усилия израильского руководства 
были направлены на то, чтобы не по-
вторить ошибок, допущенных в ходе 
первой ливанской войны, имевшей 
место в 1982 году. Именно 15-летнее 
присутствие Израиля в Ливане, ок-
купация его южной части и Бейрута 
привели к созданию «Хезболлы». Ос-
нователь этого движения изначально 
был христианином, но затем органи-
зовал шиитское движение - «партию 
Аллаха» («Хезболла»). 

В целом можно сказать, что реше-
ние о нанесении удара по «Хезболле» 
было правильным. Израиль не мог бо-
лее терпеть тот факт, что ему с разных 
сторон угрожали ХАМАС, «Хезбол-
ла», Сирия, Ирак и йеменские хуси-
ты. Данную враждебную конфигу-
рацию необходимо было разрушить. 
В настоящее время уже можно гово-
рить, что ХАМАС в целом ликвиди-
рован. Есть, конечно, Яхья Синвар - 
новый глава ХАМАС, который все 
еще удерживает заложников, чело-
век 60-70, прячась где-то под землей. 
Но что важно отметить, он и сам, по 
сути, является заложником, так как 
никак не может использовать эту кар-
ту. Его силы ослаблены. В его распо-
ряжении всего лишь несколько со-
тен боевиков - жалкая тень былого 
могущества ХАМАС, располагавшей 
на вершине могущества целой арми-
ей в 20 тыс. боевиков. В то же время 
нельзя забывать, что, несмотря на раз-
гром ХАМАС, идеология этого дви-
жения сохраняется и впредь сохра-
нится, так как направлена на созда-
ние Палестинского государства. То 
есть уничтожить вместе с боевиками 
ХАМАС и их идеологию - невоз-
можно, так как идея создания неза-
висимого Палестинского государства 
объединяет всех палестинцев, как сто-
ронников, так и противников ХАМАС. 

Что касается идеологии «Хезбол-
лы», то ее суть заключалась именно 
в противодействии оккупации Ливана 
со стороны Израиля. Поэтому в этот 
раз израильское руководство пошло 
на проведение именно такой опера-
ции в Ливане, которая не задевает ни 
христиан, ни суннитов. Следует отме-
тить, что 30% населения 9-миллионно-
го Ливана составляют христиане раз-
личных конфессий, а 70% - сунниты 
и шииты (примерно поровну). И как 
мы видим в начале операции, изра-
ильские войска не наносят ударов по 
населенным пунктам, где компактно 
проживают сунниты и христиане. То 
есть израильским ударам подвергают-
ся только южная часть Ливана и при-

город Бейрута - Дахия, где компак-
тно проживают шииты. Таким обра-
зом, израильское руководство на этот 
раз стремится избежать объединения 
шиитов, суннитов и христиан против 
Израиля. Тем самым и никакой ок-
купации Ливана, как это было в 1982 
году со стороны Израиля, не будет. 

Обсуждая военную операцию 
Израиля в Ливане, нельзя забывать 
и о принятых СБ ООН в прошлом 
двух резолюциях: №№1559 и 1701. Ре-
золюция №1701 гласит, что подраз-
деления движения «Хезболла» долж-
ны разоружиться, отойти от границы 
с Израилем примерно на 40 км и тем 

самым перейти на другой берег реки 
Литани. А резолюция №1559 гласит, 
что юг Ливана, как и всю прочую тер-
риторию страны должны контроли-
ровать ВС Ливана, насчитывающие 
в своем составе до 85 тыс. хорошо во-
оруженных и подготовленных бой-
цов, а не подразделения «Хезболлы». 
Однако обе резолюции СБ ООН так 
и не выполнены до сих пор. Правда, 
несколько дней назад премьер-ми-
нистр Ливана Наджиб Микати зая-
вил, что ливанское правительство го-
тово взять под свою охрану южную 
часть страны и выполнить вышеука-
занные резолюции СБ ООН. 

Тем самым и основной целью опе-
рации ЦАХАЛ в Ливане является вы-
полнение резолюции СБ ООН №1701, 
то есть дойти до реки Литани и со-
здать на этой территории демилита-
ризованную зону, свободную от при-
сутствия военизированных структур 
«Хезболлы». Таким образом, израиль-
ские военные хотят предотвратить 
в дальнейшем угрозу ракетных уда-
ров по северу Израиля с территории 
Ливана со стороны «Хезболлы». И так 
уже, опасаясь этих ударов, около 100 
тыс. израильтян покинули места сво-
его проживания на севере Израиля. 

Конечно, военная операция 
ЦАХАЛ не обойдется без жертв со 
стороны мирных жителей Ливана, 
так как особенностью «Хезболлы» 
было размещение ее боевиков сре-
ди населенных пунктов, прикрываясь 
мирными жителями. В целом же это 
будут точечные, четко выверенные 
удары по военным объектам и ком-
муникациям «Хезболлы». Основная 
цель ЦАХАЛ заключается в уничто-
жении военного крыла «Хезболлы». 
То есть своими действиями Израиль 
оставляет за «Хезболлой» возможность 
трансформации в полностью поли-
тическую организацию и тем самым 
отказ от своих военных устремлений 
по уничтожению Еврейского государ-
ства. Потому все действия израиль-
ских военных вызваны лишь само-
обороной, желанием выжить, сохра-
нить Еврейское государство. 

В последние дни Израиль уже на-
нес несколько очень чувствительных 
ударов по «Хезболле», уничтожив мно-

жество командиров, лучших бойцов. 
Урон организации таков, что ей по-
надобится не менее трех лет на вос-
становление своих сил. Но, разумеет-
ся, Израиль не даст им столько вре-
мени. В своей военной операции он 
пойдет до конца, пока не будут унич-
тожены все основные звенья военно-
го крыла «Хезболлы». Тем более что 
израильская сторона хочет превра-
щения «Хезболлы» в чисто полити-
ческую организацию. 

В то же время военная операция 
в Ливане может затянуться и не за-
вершится до президентских выборов 
в США. Для Израиля победа Камалы 
Харрис на предстоящих выборах со-
вершенно не представляет какой-либо 
ценности. Напротив, им была бы вы-
годнее победа Дональда Трампа. Ско-
рее всего, так оно и будет. Но ориен-
тироваться на президентские выборы 
в США Нетаньяху не станет. И как 
бы представители администрации 
Байдена не хотели бы, чтобы Изра-
иль прекратил военные действия до 
завершения президентских выборов 
в США, Нетаньяху на это не пойдет. 

- Приведет ли иранский удар 
по территории Израиля к большой 
войне в регионе?

- Большой войны в регионе не бу-
дет. Уходящая администрация Байде-
на не желает быть вовлеченной в но-
вую большую войну, хотя, как пра-
вило, сторонниками развязывания 
войны всегда выступали именно аме-
риканские демократы - глобалисты. 
Но, как показывает практика, глоба-
листские устремления американских 
демократов вкупе со своими евро-
пейскими сторонниками приводи-
ли лишь к ухудшению геополитиче-
ской ситуации как в целом мире, так 

и в отдельно взятых регионах, в том 
числе на Ближнем и Среднем Восто-
ке. В итоге Турция отказалась уча-
ствовать в учениях ВВС и ПВО НАТО 
в Греции, были жесткие заявления 
представителей официальной Анка-
ры по Ливану. 

Также стоит отметить неоднознач-
ную ситуацию в арабском мире. Арабы 
однозначно высказываются в пользу 
создания независимого Палестинско-
го государства, а взамен готовы га-
рантировать безопасность Государ-
ства Израиль. Однако Израиль обя-
зан признать Палестину. Но здесь уже 
возникает фактор Нетаньяху, кото-
рый выступает против этого. Хотя все 
израильские оппозиционные лидеры 
считают возможным признание Па-
лестины. Следовательно, Нетаньяху 
не может вступить в войну с Ираном 
без поддержки США. 

Также не собираются воевать 
с Ираном европейские государства. 
В то же время Тегеран также не готов 
к большой войне. Но он должен был 
ответить. Этот шаг был прогнозиру-
емым. Иранское руководство не мог-
ло этого не сделать, чтобы сохранить 
лицо. Ведь на карту была поставлена 
судьба самого режима муллократии. 
Кстати говоря, нынешний президент 
Ирана Пезешкиан всегда был против-
ником военных ударов. В частности, 
он был ярым противником ракетно-
го удара по Израилю после убийства 
Исмаила Хании. И удар не состоялся. 
Но сейчас избежать удара не удалось. 
И главная причина не в руководителе 
«Хезболлы», а в убийстве одного из 
руководителей КСИР и еще несколь-
ких иранских генералов. Оставлять 
такое без последствий Тегеран не мог. 
И удар был нанесен. Его важным от-
личием от предыдущего удара было 
то, что, если прежде в большом ко-
личестве применялись беспилотни-
ки и ракеты, то сейчас - только лишь 
баллистические и гиперзвуковые ра-
кеты. То есть иранский удар наносил-
ся на более высоком уровне. Теперь 
следует ожидать ответа от Израиля, 
и он обязательно ответит.

Прежних ошибок не будет
Среди них такие, как роль про-

курора в обеспечении верховенства 
закона в цифровую эпоху, вызовы, 
связанные с использованием цифро-
вых доказательств, прозрачностью 
и защитой данных, а также между-
народное сотрудничество в борь-
бе с киберпреступностью. Эти об-
суждения носят не только академи-
ческий, но и прикладной характер: 
в условиях роста цифровых техно-
логий прокуратуры многих стран 
сталкиваются с необходимостью со-
вершенствования своих механиз-
мов реагирования на новые типы 
преступлений, что требует между-
народной координации.

Роль Азербайджана как органи-
затора столь значимого мероприя-
тия заслуживает особого внимания. 
Генеральный прокурор Азербайд-
жанской Республики Кямран Алиев 
в своей заключительной речи под-
черкнул, что все участники были 
едины в вопросе борьбы против 
всех видов преступности, и выра-
зил уверенность в том, что эти уси-
лия будут способствовать разви-
тию сотрудничества между проку-
ратурами и судебными органами 
стран-участниц.

Такие международные события 
не только способствуют обмену опы-
том, но и подчеркивают готовность 
стран, принимающих конференцию, 

активно участвовать в формирова-
нии глобальных стандартов в обла-
сти юстиции и правопорядка. Азер-
байджан, организовавший эту кон-
ференцию, доказал свою способность 
выступать в роли медиатора и лиде-
ра в вопросах правового сотрудни-
чества на международном уровне.

Закрытие конференции ознаме-
новалось церемонией передачи сим-
волического флага Международной 
ассоциации прокуроров генераль-
ному прокурору Республики Син-
гапур Люсьену Вонгу, что символи-
зирует переход ответственности за 
проведение следующей, 30-й (юби-
лейной) конференции в 2025 году. 
Этот символический жест не толь-
ко подчеркивает преемственность 
в работе организации, но и указы-
вает на продолжающееся развитие 
и укрепление международного со-

трудничества в борьбе с преступ-
ностью.

Люсьен Вонг, принимая флаг, от-
метил важность опыта, полученно-
го на конференции в Баку, и заявил, 
что Сингапур намерен использо-
вать его при подготовке конферен-
ции. Этот обмен знаниями и опы-
том подчеркивает важность прове-
дения подобных мероприятий для 
наращивания международного вза-
имодействия и совершенствования 
правовых институтов.

29-я ежегодная конференция и об-
щее собрание МАП в Баку стали важ-
ной вехой в международной борьбе 
с преступностью, объединяя усилия 
разных стран и способствуя укрепле-
нию сотрудничества в самых акту-
альных областях.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Рауф Раджабов:

Тегеран не готов к боль-
шой войне. Но он должен 
был ответить. Этот 
шаг был прогнозируе-
мым… Теперь следует 
ожидать ответа Из-
раиля, и он обязатель-
но ответит 
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Находясь здесь, в Азербайд-
жанской Республике, с офи-

циальным визитом, в первую 
очередь хочу поблагодарить 
народ вашей страны за госте-
приимство. Я посещаю Азер-
байджан уже не в первый раз, 
но сейчас это особый случай - 
проводится 29-я ежегодная кон-
ференция Международной ас-
социации прокуроров (МАП) 
и в то же время исполняется 106 
лет Прокуратуре Азербайджан-
ской республики.

Наше сотрудничество с МАП яв-
ляется долгосрочным - в качестве 
руководителя Прокуратуры Респу-
блики Молдова мне довелось обеспе-
чивать соответствующее представле-
ние наших национальных интересов 
в Тбилиси и Лондоне в рамках про-
ведения прошлых ежегодных кон-
ференций. Но впервые в Баку наша 
страна представлена достаточно со-
лидной делегацией из шести чело-
век, и это значительно расширило 
наш потенциал в рамках рабочих 
сессий конференции. В этой связи 
мы благодарны нашим партнерам 
из American Bar Association Rule of 
Law Initiative, которые в значитель-
ной мере поспособствовали наше-
му приезду в Баку.

В то же время хочу отметить вы-
сокий уровень организации фору-
ма, который обеспечила принимаю-
щая сторона. Однозначно, это поло-
жительный опыт, который должен 
быть усвоен в дальнейшем.

Следует особо подчеркнуть, что 
в приветственном слове генерально-
го прокурора Азербайджанской Ре-
спублики Кямрана Алиева было пе-
редано послание Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева в ключе 
стабильности и долгосрочного раз-
вития. Я знаю Кямрана Алиева, в том 
числе и по отзывам коллег, как че-
ловека энергичного и прогрессив-
ного. Именно такое сочетание ста-
бильности и прогресса было бы бла-
гоприятно для систем правосудия.

В первый рабочий день конфе-
ренции была затронута актуальная 
тема независимости прокуроров, 
и я склонен согласиться с доклад-
чиками, которые считают, что необ-
ходимо яростно отстаивать свою не-
зависимость от политической власти, 
но действовать следует, понимая об-
щий социальный контекст и исполь-
зуя эффективные стратегии. Фунда-
ментальный парадокс состоит в том, 
что прокуроры стремятся к абсолют-
ной независимости, но абсолютная 
независимость невозможна внутри 
живого, функционирующего госу-
дарства. В стремлении к независи-

мости важно не отдаляться от обще-
ства, так как в таком случае проку-
ратура может самоизолироваться. 
Разумеется, с другой стороны, про-
куроры не должны допускать ненад-
лежащего влияния со стороны ад-
министративных властей. Для до-
стижения данной цели необходимо 
найти правильные и соответствую-
щие механизмы, которые гаранти-
руют прокурорам независимость.

В ходе дискуссий на полях кон-
ференции прозвучало много здра-
вых и интересных идей, многие из 
которых нам еще предстоит осмыс-
лить по возвращении домой. Фор-
мат конференции позволяет взгля-
нуть на различные проблемы гораз-
до шире, и опыт других государств 
по противодействию ненадлежаще-
му влиянию на прокуроров кажет-
ся интересным, несмотря на то, что 
они разные и не всегда соответству-
ют сложившейся практике. Любой 
положительный опыт следует как 
минимум изучить и применять там, 
где это будет синергировать с наци-
ональными реалиями. Здесь, в Баку, 
мы имеем уникальную возможность 
обменяться мнениями с коллегами 
из почти ста государств на рабочих 
сессиях конференции, а также в ходе 
двусторонних переговоров.

Возвращаясь к перспективе ев-
роинтеграции для Республики Мол-
дова, мы приняли на себя ряд обяза-
тельств, в том числе и по обеспече-
нию эффективных и беспристрастных 
расследований, а также соблюдению 
прав и свобод человека согласно са-
мым высоким стандартам. В этой 
связи очень актуальными являют-
ся выбранные МАП тематики, кото-
рые затрагивают основные вызовы, 
с которыми сталкиваются прокуро-
ры в современном мире, - противо-
действие киберпреступности, в том 
числе с использованием криптова-
люты и элементов искусственного 
интеллекта, борьба с нарушениями, 
которые вредят окружающей среде, 
а также с национальными и транс-

национальными экономическими 
преступлениями и др.

На конференции МАП в Баку был 
анонсирован скорый запуск PICP 
- Платформы международного со-
трудничества прокуроров в качестве 
эффективного онлайн-инструмента 
быстрой связи между юрисдикция-
ми во всех частях света. Это позво-
лит устанавливать прямые контак-
ты между прокурорами из разных 
стран, чтобы способствовать своев-
ременному и результативному со-
трудничеству по уголовным делам 
и институционным политикам.

Несмотря на все вызовы и пробле-
мы, с которыми сталкиваются проку-
роры в текущих реалиях, мы смотрим 
в будущее с оптимизмом и надеемся, 
что подобные научно-практические 
мероприятия будут организовывать-
ся как можно чаще на основе МАП 
и других международных инстру-
ментов. В этой связи можно с уве-
ренностью заключить, что 29-я еже-
годная конференция МАП в Азер-
байджане прошла очень успешно 
и плодотворно.

Проведение конференции в Баку 
именно в этот период не случайно, 
ибо она совпала с празднованием 
Дня прокуратуры Азербайджан-
ской Республики. Я очень рад, что 
наряду с прокурорами других стран 
имею возможность лично поздра-
вить генерального прокурора Кямра-
на Алиева и всех прокуроров Азер-
байджана с тем, что они составляют 
самую важную часть правовой си-
стемы страны, которая поддержива-
ет и защищает соблюдение прав че-
ловека, и противодействуют любым 
проявлениям преступности. 

Профессионализм азербайджан-
ских прокуроров нам известен не по-
наслышке, а исходя из долгих лет со-
трудничества, которое мы надеемся 
продолжать и укреплять.

Ион МУНТЯНУ,
генеральный прокурор 

Республики Молдова

На глобальной правовой арене
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Фундаментальный парадокс
Прокуроры стремятся к абсолютной независимости, но это невозможно 
внутри живого, функционирующего государства 
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 Запад демонстрирует избира-
тельное применение международ-
ного права, когда это выгодно его 
политическим и экономическим ин-
тересам. Вопрос в том, можно ли 
говорить о справедливости в аме-
риканской политике, если она ос-
нована на лицемерии и популизме?

Заявление помощника государ-
ственного секретаря США по во-
просам демократии, прав челове-
ка и труда Дафны Рэнд, озвученное 
на Варшавской конференции по че-
ловеческому измерению 1 октября, 
вызывает глубокое недоумение и за-
служивает резкой критики и осу-
ждения за свою явную предвзятость 
и демонстрацию политики двойных 
стандартов. Это очередной пример 
того, как США, претендуя на роль 
защитника демократии и прав че-
ловека, продолжают игнорировать 
реальность и действовать в угоду 
своим геополитическим интересам, 
в ущерб принципам справедливо-
сти и международного права.

Первым и наиболее заметным 
аспектом этого заявления являет-
ся удивительная избирательность 
американской дипломатии в отно-
шении нарушений международно-
го гуманитарного права. Заявляя 
о необходимости расследования 
предполагаемых нарушений в не-
когда существовавшем и канувшем 
в Лету «Нагорном Карабахе», Шта-

ты фактически игнорируют много-
летние преступления Армении, со-
вершенные в отношении азербайд-
жанского населения. А ведь США, 
как бывшему сопредседателю по-
хороненной уже МГ ОСБЕ, долж-
но быть доподлинно известно, что 
за последние десятилетия, когда ар-
мянская оккупация азербайджанских 
территорий сопровождалась массо-
выми убийствами, насилием, раз-
рушением инфраструктуры и куль-
турных объектов, международное 
сообщество во главе с США продол-
жало демонстрировать молчание и  
бездействие. Не это пример того, 
как Соединенные Штаты применя-
ют политику двойных стандартов, 
выбирая, какие нарушения прав че-
ловека заслуживают внимания, а ка-
кие можно игнорировать ради по-
литических выгод?

Важный вопрос, который необ-
ходимо поднять в этом контексте, 
- это отказ американской стороны 
признавать многочисленные пре-
ступления, совершенные Армени-
ей в ходе почти тридцатилетней ок-
купации азербайджанских земель. 
США на протяжении этого периода 
не проявляли ни малейшего жела-
ния расследовать эти преступления, 
несмотря на наличие многочислен-
ных доказательств, подтверждающих 
грубейшие нарушения прав челове-
ка и международного гуманитарно-
го права. Заявления, подобные тем, 
что сделала Дафна Рэнд, лишь уси-

ливают подозрения в том, что по-
зиция США по Карабаху основы-
вается не на принципах справед-
ливости и международного права, 
а на интересах отдельных полити-
ческих групп и армянского лобби. 
Это приводит к полному подрыву 
доверия к американской диплома-
тии и усиливает восприятие того, 
что США готовы закрывать глаза 
на любые нарушения, если это от-

вечает их интересам.
Невозможно игнорировать и то, 

что подобные заявления, сделанные 
в одностороннем порядке, служат 
не только для запутывания меж-
дународного сообщества, но и для 
отвлечения внимания от реальных 
нарушений, которые происходили 
на протяжении десятилетий. США, 
провозглашая себя защитником де-
мократических ценностей, сами ре-

гулярно допускают избирательный 
подход к соблюдению этих ценно-
стей. Армянская оккупация, сопро-
вождавшаяся геноцидом азербайд-
жанцев, массовыми депортациями 
и разрушениями, остается в тени, 
в то время как подобные заявле-
ния создают ложное впечатление 
о том, что Азербайджан якобы яв-
ляется виновной стороной в про-
исходящем.

Однако, если американская сто-
рона действительно заинтересована 
в справедливом решении конфлик-
та и соблюдении прав человека, она 
должна в первую очередь признать 
свои ошибки и потребовать немед-
ленного расследования преступле-
ний, совершенных Арменией. Это 
включало бы полное осуждение 
преступлений против человечно-
сти, таких как массовые убийства 
мирных жителей, разрушение азер-
байджанских поселений, культур-
ного наследия, и долгие годы стра-
даний сотен тысяч азербайджан-
цев, ставших жертвами оккупации. 
Только в этом случае США могли 
бы претендовать на роль беспри-
страстного и справедливого меж-
дународного судьи.

Однако до тех пор, пока амери-
канская политика будет продикто-
вана армянской пропагандой и вну-
тренними политическими интереса-
ми, заявления, подобные сделанному 
Дафной Рэнд, будут воспринимать-
ся как орудие манипуляции и дезин-

формации, направленное на форми-
рование искаженной картины про-
исходящего. 

Двойные стандарты, применя-
емые в международной политике, 
продолжают подрывать стабильность 
и доверие к международным инсти-
тутам, вызывая справедливое возму-
щение со стороны стран, в частности 
Азербайджана, которые стремятся 
к восстановлению справедливости 
и защите своих прав и националь-
ных интересов.

Заявление Дафны Рэнд, а также 
общая позиция США по ситуации на 
Южном Кавказе и установленным 
поствоенным реалиям является яр-
ким примером того, как дипломатия 
великих держав часто бывает ли-
шена справедливости и моральных 
принципов, когда речь идет о гео-
политических интересах. Азербайд-
жанцы на протяжении десятилетий 
были вынуждены страдать из-за ок-
купации своих земель, в то время 
как мировое сообщество закрывало 
глаза на преступления против них. 

Сегодня, когда США гово-
рят о предполагаемых нарушени-
ях прав человека, игнорируя про-
шлое и настоящее Армении, это лишь 
подтверждает, что борьба за спра-
ведливость продолжается, и меж-
дународное сообщество должно пе-
реосмыслить свои подходы к раз-
решению подобных конфликтов, 
если оно действительно стремит-
ся к миру и стабильности.

Показная добродетель

Сегодня, когда США говорят о предпола-
гаемых нарушениях прав человека, игно-
рируя прошлое и настоящее Армении, это 
лишь подтверждает, что борьба за спра-
ведливость продолжается…
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Все, что происходило в про-
шлом, и что происходит в на-

стоящем, обречено найти себе 
место на весах истории. Челове-
чество обязано следить за изме-
нением баланса на измерителе, 
чтобы своевременно реагиро-
вать на вызывающие опасения 
показатели. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Обычно резкие перемены или 
колебания происходят после войн. 
Вне зависимости от масштаба сило-
вых кампаний, их завершение вле-
чет за собой заметные трансформа-
ции и даже резкие скачки. Но переме-
ны дают о себе знать не только в тех 
ареалах, что были охвачены боевы-
ми действиями. Иногда отголоски 
завершившихся конфликтов и войн 
оказывают ощутимые воздействия на 
глобальную ситуацию, потому как 
в сферу столкнувшихся интересов 
воюющих сторон практически всег-
да оказываются вовлеченными вли-
ятельные круги. 

Завершившаяся вторая Карабах-
ская война только подтверждает, на-
сколько все войны и обострения за-
нимают прочное место в орбите инте-
ресов влиятельных сил. Они в войнах 
видят шансы для решения собствен-
ных интересов. Потому им не состав-
ляет большого труда предлагать свои 
посреднические и модераторские ус-
луги. Все бы ничего, если такого рода 
предложения содержат здоровые на-
мерения и планы. 

В довольно привлекательных оберт-
ках зачастую содержатся мины замед-
ленного действия для тех, кто обла-
дает достаточным ресурсом для пре-
одоления трудностей. Классическим 
примером, раскрывающим нечисто-
плотность мировых держав в контек-
сте их так называемых миротворче-
ских усилий, стал завершившийся 
карабахский конфликт.

Слово «завершившийся» опре-
деленно режет слух западникам, по-
тому что они, как говорится, требу-
ют продолжения кровавого банке-
та, что три десятилетия назад был 
спровоцирован мировым армянством. 
Для Вашингтона, Парижа, Амстерда-
ма, Оттавы и других столиц армяно- 
азербайджанский конфликт не только 
не закончился, напротив, они гото-
вы запустить новый зачин исключи-
тельно ради размещения на Кавка-
зе собственных интересов. Потому 
территорию Армении исключитель-
но рассматривают в качестве удоб-
ного плацдарма ради оказания на-
жима на Россию, Иран, Грузию, да 
и Турцию тоже, которую формаль-
но считают своим союзником, но на 

деле держат ее в заметном отдалении 
во всем, что касается принятия стра-
тегических решений.       

Не случайно Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев в послед-
нее время все чаще обращает вни-
мание соотечественников на риски, 
вытекающие из хищнической и иде-
ологически мотивированной поли-
тики крупных государств и центров 
сил. Они наловчились грубо обма-
нывать сообщество ради удержания 
стран и народов в повиновении. На 
деле занимаются реанимацией по-
литики колониальных времен, по-
следствия которой оставили урод-
ливый след в истории человечества. 

27 сентября Азербайджан отме-
тил День памяти, склонив голову пе-
ред памятью славных шехидов, кото-
рые не пожалели жизни для свободы 
Родины, сохранения ее достоинства. 
Здоровые силы стоя аплодировали 
геройству азербайджанского воина, 
который воевал благородно, не стре-
лял в гражданское население, не раз-
рушал дома и памятники в зоне кон-
фликта, оказавшись вынужденным 
силовым образом решать пробле-
му восстановления территориаль-
ной целостности. 27 сентября 2020 
года армия Азербайджана оказалась 
вынужденной пойти в контрнасту-
пление после того, как Армения за-
порола мирный процесс и во всеус-
лышание сказала, что «Карабах - это 
Армения».

Позиция Запада до 2020 года и по-
сле оказалась диаметрально проти-
воположной. Если до второй Кара-
бахской войны США и Европа за не-
большим исключением однозначно 
поддерживали военную экспансию 
Иревана в отношении Баку, то по-
сле грандиозной победы Азербайд-
жана во второй Карабахской войне 
Вашингтон и Брюссель, другие вли-
ятельные столицы объявили холод-
ную войну Азербайджану. Вот и по-
лучается, что страна, которая стро-
го играет по правилам, не нарушает 

букву международного права, в гла-
зах незваных высокомерных судей 
предстает в облике нарушителя, ко-
торого надо бы наказать, а повержен-
ного агрессора, который натворил 
кучу зловещих бед, совершил гено-
цид в отношение мирных азербайд-
жанцев, подписавшись под многочис-
ленными актами этнических чисток, 
тот же Запад считает потерпевшей 
стороной. 

Вопиющий подход в высшей 
степени лицемерный, фальшивый 
и опасный, потому что возводит в ранг 
нормы преступность и вандализм. 
Запад всеми силами пытается обе-

лить реакционную политику Арме-
нии, дабы оседлать ее в качестве гу-
жевого транспорта, чтобы Иреван 
исправно нес бремя груза новых им-
периалистических захватов и при-
своений чужого добра.   

В бытность Президентом обще-
национального лидера азербайджан-
цев Гейдара Алиева в 90-х годах За-
пад уже приступил к осуществлению 
идеологической интервенции Азер-
байджана. Делалось сие осторожно, 
ибо по ту сторону линии водоразде-
ла ушлые стратеги понимали, что ве-
сти нахрапистую политику с тяже-
ловесом большой политики невоз-
можно. Гейдар Алиев неоднократно 
в очном порядке клеймил попытки 
вмешательства западных институ-
тов во внутренние дела своей стра-
ны. Да и ныне, когда у руля власти 
в Азербайджане стоит Ильхам Али-
ев, западники снова ударяют лицом 
в грязь. Азербайджанский лидер на 
дальних подступах разоблачает иде-
ологические диверсии и козни улы-
бчивых противников, не оставляет 
им шансов на успех авантюрных дел. 

Тем не менее мастера грязных тех-
нологий пускают в ход изощренные 
средства и комбинации, чтобы при-
брать к рукам институты граждан-
ского общества, СМИ, представите-
лей политических партий, известных 
персон из общественной среды, ре-
лигиозных деятелей. Однако их уси-
лия оказываются тщетными пото-
му, что порочные планы и видения 
никак не коррелируются с ожида-
ниями азербайджанского общества. 
Оно целиком и полностью доверят 
своему лидеру и громко аплодиру-
ет успехам страны, которая во все-
услышание заявляет о своих здоро-
вых намерениях. Речь о растущем 
пае страны в международную инте-
грацию, в дело консолидации здоро-
вых сил, которые на духу отвергают 
стратегию создания большого хаоса 
в мировом масштабе.  

Головной болью человечества 
стали системные попытки овладе-
ния умами новых поколений. При-
менение доселе невиданных форм 
и методов идеологического притес-
нения, разрушения устоявшихся мо-
ральных ценностей, насильственного 
внедрения в умы молодежи традиций 
ЛГБТ-сообщества, других чуждых 
тенденций обретает вопиющий ха-
рактер. Устроители антисоциальных 
кампаний, тиражируя вредный кон-
тент сексуальных и гендерных мень-

шинств, всевозможных геев, лесби-
янок, бисексуалов и трансгендеров 
занимаются пленением сознания мо-
лодежи ради формирования у энер-
гичных современников антинацио-
нального космополитического ми-
ровоззрения.

Бессмертный Гейдар Алиев в свое 
время придавал огромное значение 
работе с молодежью, понимая, что 
на ее плечах большая ответствен-
ность и миссия защиты националь-
ных традиций и моральных ценно-
стей, судьбы преемственности поко-
лений. В рамках его инновационных 
реформ в Азербайджане был учре-
жден День молодежи. 

Общенациональный лидер лич-
но принимал участие в работе новых 
форматов по привлечению в орбиту 
интеллектуальной, производственной 
и научной деятельности одаренных 
юношей и девушек. Прослеживается 
глубокая символичность в том, что 
новые реалии, ставшие следствием 
победы Азербайджана в Отечествен-
ной войне 2020 года, вызывают ассо-
циации с особой ролью национальной 

молодежи. Азербайджан, став силь-
ным, все увереннее проводит в жизнь 
независимую прагматичную полити-
ку, и в столь значимой ипостаси моло-
дежь сказала свое веское слово. 

Гейдар Алиев заложил основу иде-
ологии азербайджанства, и она демон-
стрирует свою сильную объединяющую 
сущность. Она реально способству-
ет развитию национальных тради-
ций, ценностей моральных устоев. 
Перед лицом угрожающих проявле-
ний нездорового глобализма нацио-
нальное общество выставляет запро-
сы на развитие национальной идео-
логии и укрепления механизмов ее 
самозащиты. Успех в этом направле-
нии гарантирует надежную защиту 
от идеологической агрессии, подпи-
тываемой извне. Борьба идеологий 
- это не плод фантазии романтиков 
или же абстракция досужих мысли-
телей, а это концентрированное вы-
ражение новых вызовов.  

В этом потоке обращает на себя 
внимание цифровая экспансия, ко-
торая стремительно диверсифици-
руется. Имперские силы предопре-
делили ей особое место в качестве 
эффективного инструментария для 
оказания воздействий на умы совре-
менников, выработки управления со-
временным обществом. 

Заметное место отводится медиа 
ресурсам вообще и социальным плат-
формам в частности. Опробованы на 
этой базе технологии цветных рево-
люций и переворотов, спектр возмож-
ностей по манипулированию созна-
нием масс. Противоядием и надеж-
ным средством защиты перед лицом 
растущих угроз должно стать воспи-
тание новых поколений в духе патри-
отизма, популяризация идей и при-
меров преданности Родине и сооте-
чественникам. 

Идеологическая политика азер-
байджанского государства, заложен-
ная великим лидером Гейдаром Али-
евым, и уверенно продолжаемая его 
преемником Президентом Ильхамом 
Алиевым, не только выдерживает на-
тиск негативных влияний, но и соз-
дает запас прочности для отстаива-
ния образа жизни народа, который во 
все времена был привержен вековым 
традициям, институту семьи и заве-
там старших о незаменимости духа 
патриотизма. 

Совершенным является то обще-
ство, в котором элита и социум разде-
ляют единые ценности, придержива-
ются общих гуманистических идеалов, 
понимая, что не бывает здорового на-
чала и величия там, где нет справед-
ливости и правды. В этом и кроется 
большой секрет свободы, которая дает 
каждому члену семьи азербайджан-
цев возможности для самовыраже-
ния и достойного позиционирования.

Приверженность вековым традициям
Альтернативы национальной идеологии нет и не будет 

Они (влиятельные силы) в войнах видят шансы для 
решения собственных интересов. Потому им не со-
ставляет большого труда предлагать свои посред-
нические и модераторские услуги

Дабы избежать 
спекуляций?

Пашинян запретил 
оппозиции доступ 

к мирному договору 
с Баку

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян объяснил, поче-
му оппозиционным депутатам 
было запрещено ознакомить-
ся с проектом мирного догово-
ра с Азербайджаном. 

По его словам, после того как оп-
позиционные депутаты, прочитав про-
ект, начали делать заявления, не соот-
ветствующие действительности, он дал 
распоряжение ограничить их доступ 
к документу.

Парламентская оппозиция, одна-
ко, рассматривает это решение как не-
обоснованное и готовит судебный иск 
против властей. Секретарь фракции 
«Айастан» Арцвик Минасян выразил 
непонимание по поводу того, почему 
оппозиции запрещено получить до-
ступ к тексту договора. В ответ на это 
Пашинян пояснил, что разглашение 
деталей документа на данном этапе 
является некорректным с диплома-
тической точки зрения. Кроме того, 
Пашинян отметил, что решение Ар-
мении присоединиться к регионально-
му формату «3+3» было правильным, 
несмотря на критику оппозиции. По 
его словам, участие в этой площадке 
подтверждает важность регионально-
го взаимодействия для сбалансиро-
ванной внешней политики Армении.

От ястреба к змее 
подколодной

Захарова обрушилась 
с критикой на Борреля
Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова назвала гла-
ву дипломатии ЕС Жозепа Бор-
реля «змеей подколодной» после 
его антироссийских заявлений.

Ранее в своем еженедельном блоге 
верховный представитель ЕС по ино-
странным делам и политике безопас-
ности Жозеп Боррель призвал страны 
Евросоюза разрешить удары западным 
оружием по аэропортам и пусковым 
площадкам на территории России.

«Он же всегда был наиболее ак-
тивным вдохновителем инициативы 
по антироссийской деятельности. Он 
давно уже перешел все границы как 
дипломат, как общественный деятель, 
как политик. Он уже давным-давно пе-
рестал даже быть ястребом. Он стал 
какой-то змеей подколодной», - ска-
зала Захарова в ходе брифинга.

Отдел политики

ПОЗИЦИЯ
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Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL за-
ключил контракт с крупней-
шей авиационной лизинговой 
компанией мира AerCap на опе-
рационный лизинг шести но-
вых самолетов Airbus с двигате-
лями CFM LEAP, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines. 

Согласно договору, поставка трех 
самолетов A320 neo и трех A321 neo 
начнется с весны 2026 года, все они 
будут доставлены до конца года. 

Документ подписали президент 
ЗАО Azerbaijan Airlines Самир Рза-
ев и главный коммерческий дирек-
тор AerCap Питер Андерсон. 

«Подписание лизингового кон-
тракта, в частности на популярные 
самолеты A321 neo, позволит нам 
значительно обновить флот. Эти са-
молеты предназначены для удов-
летворения потребностей пассажи-
ров, обеспечения максимального 
комфорта и содействия расшире-
нию маршрутной сети нашей ави-
акомпании. Мы стремимся создать 
лучшие условия для путешествий 
и удовлетворить ожидания наших 
клиентов, открывая новые направ-
ления и улучшая качество обслужи-
вания. Кроме того, подписание кон-
тракта с такой крупной компани-
ей, как AerCap, вновь подтверждает 
высокий уровень доверия к AZAL 
на международном авиационном 
рынке», - сказал президент AZAL 
Самир Рзаев.

A321 neo впервые будут пред-
ставлены во флоте AZAL. Плани-

руется, что они будут выполнять 
полеты по таким маршрутам, как 
Турция, Ближний Восток и Индия. 
В то же время самолеты A320 neo 
будут задействованы на маршру-
тах в Европе и Азии.

«AerCap с радостью приветству-
ет AZAL в качестве нового клиента 
и поддерживает их в процессе рас-
ширения флота и сети, - сказал Пи-
тер Андерсон, коммерческий дирек-
тор AerCap. - Самолеты A320 neo и  
A321 neo являются одними из самых 
востребованных и желанных в мире. 
Они не только позволят AZAL об-
служивать больше клиентов и рас-
ширять географию полетов, но так-
же поддержат их стремление к мо-
дернизации флота с использованием 
самых технологически продвинутых 
и топливно-эффективных самоле-
тов на рынке. Мы желаем команде 
AZAL успешного осуществления 
планов по расширению и с нетерпе-
нием ждем долгосрочного и успеш-
ного партнерства».

Airbus A320 neo и A321 neo - это 
современные узкофюзеляжные са-
молеты, предназначенные для корот-
ких и среднемагистральных марш-
рутов. Обе модели выделяются со-
временными системами управления, 
которые повышают безопасность 
и удобство полетов. 

Благодаря улучшенной аэроди-
намике, A320 neo и A321 neo зна-
чительно снижают выбросы угле-
кислого газа и уровень шума, что 
делает их привлекательным выбо-
ром для авиакомпаний, стремящих-
ся к устойчивому развитию.

БР

AZAL обновляет флот
Авиаперевозчик приобрел в операционный 

лизинг шесть новых самолетов Airbus  
A320 neo и A321 neo у компании AerCap

Среди наших павших героев, 
нашедших последний при-

ют на Аллее шехидов, на фоне 
портретов строгих военных сво-
ей лучезарной улыбкой выделя-
ется один - Джавид Гасанов, не-
фтяник, мечтавший, как многие 
ребята его поколения, сделать 
успешную карьеру, путешество-
вать, создать семью. Те, кто был 
свидетелем его героической ги-
бели, говорят, что и смерть свою 
он принял с улыбкой на губах.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Биография Джавида типична для 
многих мальчишек непростых 90-х. 
Он родился в марте 1993 года в Баку 
в семье гази первой Карабахской  
войны Микаила и бухгалтера Мирва-
ри Гасановых. 

С детства рос смышленым, актив-
ным, по характеру был лидером, об-
ладал музыкальными и сценически-
ми способностями - на главные роли 
в детсадовских постановках всегда 
утверждали Джавида.

Когда учился в школе, всерьез 
занялся спортом. И на этом попри-
ще имел определенный успех. Проу-
чившись до пятого класса в средней 
школе №214 Низаминского района 
столицы, перешел в специализиро-
ванный лицей (физика, математика 
и информатика). А по окончании его, 
набрав около 600 баллов, поступил 
в Азербайджанский госуниверситет 
нефти и промышленности.

Завершив учебу, стал работать 
в различных компаниях - в Digital 
Service Company LLC, Azercell Telecom 
LLC, SOCAR AQS LLC, ООО EasyDrill. 
Затем служба в армии и поступление 
в магистратуру Университета Хазар. 
Правда, учебу решил заморозить - 
получил предложение занять пози-
цию инженера по решению проблем 
бурения в одной из престижных не-
фтяных компаний - National Oilwell 
Varco LLC. Кстати, Джавид был од-
ним из немногих азербайджанцев, 
кто смог устроиться туда, - помог-
ли хорошее образование, прекрас-
ное владение английским и русским 
языками.

Вечное стремление 
к совершенству

Часто менял места работы, потому 
что всегда стремился к новым высо-
там: если в работе ощущал застой, не 
задумываясь искал другие позиции - 
более интересные и на его взгляд бо-
лее перспективные. С удовольствием 
принимал участие во всех проектах 
ГНКАР, по карьерной лестнице про-
двигался исключительно за счет соб-
ственных знаний и стремления к со-
вершенству. «Он всегда углублялся 
в тонкости своей работы, развивался, 

систематизировал свои знания и на-
выки в области бурения, получал раз-
личные сертификаты», - вспомина-
ет его коллега Фаик Нагиев.

Парнем был амбициозным. Вы-
учился водить машину, как-то ре-
шил отвезти сестру Сабину на уче-

бу. Поинтересовался у нее: «Ну, как 
я вожу?» Сестра в шутку ответила: 
«Если бы села в автобус, уже давно 
была бы на месте». «А ты умеешь мо-
тивировать», - ответил брат и стал 
совершенствовать свои водитель-
ские навыки.

Характером Джавид обладал ре-
шительным. Нефтяники вспомина-
ют о чудесном спасении, когда в 2018 
году на одной из платформ случилась 
аварийная ситуация, которая могла 
привести к взрыву и масштабному 
возгоранию. «Начала гореть литие-
вая батарея, - вспоминает Тамерлан 
Ахмедов, - я хоть и не из робкого де-

сятка, но в тот момент почему-то рас-
терялся, а Джавид, наоборот, начал 
проводить все необходимые мани-
пуляции, потом позвал крановщи-
ка, чтобы прикрыть очаг возгорания. 
Несмотря на то, что старшим группы 
был я, но единственно верное, судь-
боносное решение в той экстремаль-
ной ситуации принял Джавид. И тем 
самым спас всех нас. Он не побоял-
ся совершить ошибку, а действовал 
четко и хладнокровно, как и подо-
бает настоящему мужчине».

20 сентября в стране отмечался 
День нефтяника, и, несмотря на лок-
даун из-за ковида, ребята собрались, 
чтобы отметить профессиональный 
праздник, много шутили, веселились. 
Оказалось, в последний раз.

Навсегда - 
в зоне недосягаемости

Джавид обладал феноменальной 
памятью, учился всегда и везде, бла-

го учеба давалась легко. Мирвари ха-
ным вспоминает, что никто и никог-
да не напоминал ему, что надо сесть 
за уроки, он был очень самостоятель-
ным и целеустремленным. «Мой сын 
- гордость нашей семьи. Сознательно 
не произношу «был», потому что он 
есть. Он рядом с нами, он в моем серд-
це», - говорит, смахивая слезы с по-
влажневших глаз, рано поседевшая 
еще достаточно молодая женщина. 

21 сентября 2020 года Джавиду 
пришло предписание из военкомата 
явиться на воинские сборы - тренинги, 
учения. Неделю был в Пиркешкюле, 
а 27 сентября позвонил двоюродно-
му брату и сообщил, что записался 
добровольцем в ряды Вооруженных 
сил. Успел повоевать только 28 дней, 
пройдя в солдатских сапогах дорога-
ми Джебраила, Физули, Гадрута. По-
гиб 20 октября на одной из высот на 
Ходжавендском направлении фрон-
та - группа попала под минометный 
обстрел. Тело долго не могли забрать 
из-за интенсивной стрельбы, кроме 
того, у него не было бойцовского бре-
лока с именем и фамилией, поэто-
му долго не могли опознать и сооб-

щить семье.
Тем временем 8 ноября стало из-

вестно, что война закончилась, в доме 
Джавида, как у всех, был настоящий 
праздник, страна торжествовала и бла-
годарила тех, кто принес нам долго-
жданную Великую Победу, радовались 
родственники, тети-дяди, бабушка 
с дедушкой (он ненадолго пережи-
вет внука), отец. А мать неустанно 
повторяла: «Мои молитвы дошли до 
Аллаха, и мой сыночек наконец-то 
вернется домой». Все были увере-
ны, что Джавид просто находится 
в каком-то недоступном месте, рас-
крыть свои координаты не может, 
он же военный, тем более ведь на-
кануне предупредил, что на связь не  
выйдет долго, будет в зоне недосяга-
емости. Это и успокаивало родных. 
Хотя сны им снились один страш-
нее другого. 

Пятерка - 
за школу мужества

А Джавид на тот момент уже двад-
цать дней, как стал шехидом. 19 октя-
бря вечером перед последним боем 
позвонил всем родственникам, всем 
сказал хорошие теплые слова. А бое-
вым товарищам передал код-пароль 
с зарплатной карточки, наказал: «Пе-
редайте маме, если со мной что-то слу-
чится, чтоб она смогла снять деньги».

Он всегда заботился о матери, хо-
тел видеть ее счастливой. Мирвари 
ханым может рассказывать о нем ча-
сами, вспоминая и его детские ша-
лости, и его серьезное отношение 
к делу, и доброе мягкое сердце, пол-
ное нежности к близким. «Мой сын 
прожил свою жизнь достойно, - го-
ворит она. - Везде получал только пя-
терки. И в своей последней школе - 
школе мужества тоже получил пятер-
ку, став частью доблестной Армии, 
освободившей наши земли, и удосто-
ившись высоких наград - медалей «За 
освобождение Физули», «За освобо-
ждение Ходжавенда» и «За Родину». 
Он очень любил людей, всем помогал, 
всегда поддерживал друзей, близких. 
А мы, матери шехидов, хоть и скор-
бим по безвременной кончине сво-
их мальчиков, но мы ими очень гор-
димся. Мы знаем, что сыновья рож-
даются для Родины. Я могу назвать 
себя счастливой матерью, потому что 
у меня есть такой сын».

А для отца нашего героя, муже-
ственного человека, прошедшего пер-
вую Карабахскую войну, самые горь-
кие воспоминания связаны с детством 
Джавида. Перед глазами все время 
одна и та же картина - Микаил киши 
заходит в детский сад, открываются 
двери и навстречу ему с раскинуты-
ми руками и криком «Па-а-а-па!!!» 
бежит сорванец.

«Горше этих воспоминаний не было 
в моей жизни ничего», - произносит 
отец и отворачивается, пряча глаза.

27 сентября 2020 года в от-
вет на широкомасштабную 
провокацию армянских воо-
руженных сил вдоль фронта 
Азербайджанская армия нача-
ла контрнаступательную опе-
рацию, позднее получившую 
название «Железный кулак». 

Отечественная война, продол-
жавшаяся 44 дня, завершилась 
окончанием почти тридцатилет-
ней оккупации и восстановлением 
нашей территориальной целостно-
сти. Великая Победа, одержанная 
под руководством победоносного 
Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева, вписана в нашу 
историю золотыми буквами.

Представляем хронику 44-днев-
ной Отечественной войны.

3 октября, 
7-й день войны

• «Сегодня Азербайджанская 
армия подняла азербайджанский 
флаг в Мадагизе. Мадагиз наш. Ка-
рабах - это Азербайджан!» - об этом 
Президент, Верховный Главноко-
мандующий Ильхам Алиев напи-
сал на своей официальной стра-
нице в Твиттер.

• Глава государства сообщил, 
что Азербайджанская армия ос-
вободила села Талыш Тертерского 
района, Мехдили, Чахырлы, Аша-
гы Маральян, Шейбей и Гуйджак 
Джебраильского района и Аша-
гы Абдуррахманлы Физулинско-

го района. 
• Президент Ильхам Алиев  

объявил о восстановлении исто-
рического названия Суговушан 
освобожденного от оккупации 
Мадагиза. 

• Министерство обороны обна-
родовало потери противника в те-
чение первой недели: до 230 тан-
ков и другой бронетехники, 250 
артиллерийских установок, ре-
активных систем залпового огня 
и минометов, 38 средств ПВО, 10 
командных пунктов управления 
и командно-наблюдательных пун-
ктов, 7 складов боеприпасов, более 
130 автомобильной техники, 1 зе-
нитно-ракетный комплекс С-300. 

• По информации генерально-
го прокурора Азербайджана, в ре-
зультате артиллерийского обстре-
ла вооруженными силами Арме-
нии наших населенных пунктов, 
начиная с 27 сентября, погибли 
19 гражданских лиц, в том числе 
3 женщины и 2 малолетних ребенка,  
63 мирных жителя получили ране-
ния различной степени тяжести. 
Генеральная прокуратура завела 
12 уголовных дел в связи с престу-
плениями вооруженных сил Ар-
мении против мирного населения.

Сыновья рождаются для Родины
Самую высшую награду боец Джавид Гасанов получил, став шехидом 

Мирвари Гасанова: 

Мы, матери шехидов, 
хоть и скорбим по без-
временной кончине сво-
их мальчиков, но мы ими 
очень гордимся. Я могу 
назвать себя счастливой 
матерью, потому что 
у меня есть такой сын

Хроника 44-дневной 
Отечественной войны

В Университете AДA в рамках 
Бакинской недели климатиче-
ской деятельности состоялось 
мероприятие под названием 
«Национальное мероприятие 
высокого уровня по вопросам 
изменения климата и детей».

Выступившие на мероприятии 
- лидер высокого уровня ООН по 
климату Нигяр Арпадараи, моло-
дежный защитник климата COP29 
в Азербайджане Лейла Гасанова, ре-
гиональный советник UNISEF по 
устойчивому развитию и климату 
Мария Осбек, молодой посол по кли-
мату Орудж Байрамов, специалист 
по социальной политике предста-
вительства UNISEF в Азербайджа-
не Рашад Гусейнов коснулись во-
просов энергетики, водопотребле-
ния, сельского хозяйства, финансов, 
влияния изменения климата на об-
разовательный процесс, необходи-
мости правильной сортировки му-
сора и обеспечения устойчивости 
инфраструктуры и других сфер, ко-
торые будут обсуждаться на пред-
стоящей в этом году в Баку 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29). 

Спикеры отметили, что главная 
цель - побудить молодежь к активно-
му участию в решении этих проблем. 
В рамках климатических диалогов 
особое внимание должно уделяться 
детям, так как они - наше будущее, 
и им предстоит продолжить обсуж-
дения по вопросам изменения кли-
мата и искать пути решения пробле-
мы. 160 млн детей в Европе и Цен-
тральной Азии относятся к числу 
тех, кто испытывает высокий или 
средний уровень воздействия изме-
нения климата. В 2021 году, по дан-
ным, в результате загрязнения воз-
духа погибло 6400 детей младшего 

возраста, из которых 85% не дожили 
до одного года. Каждый десятый ре-
бенок подвержен риску столкнове-
ния с речными наводнениями. Так-
же было предложено разработать 
климатические услуги, чувствитель-
ные к потребностям детей и моло-
дежи, и инклюзивные методы ин-
формирования их о проблемах из-
менения климата.

В свою очередь замминистра тру-
да и социальной защиты населения 
Идаят Абдуллаев, руководитель ап-
парата Министерства науки и обра-
зования Метин Керимли, заведую-
щая отделом Министерства экологии 

и природных ресурсов Сайяра Ма-
медова, консультант отдела органи-
зации здравоохранения Министер-
ства здравоохранения Айнура Зей-
налова, представитель Министерства 
молодежи и спорта Нармин Аслан-
бекова в своих выступлениях косну-
лись темы защиты детей, находящих-
ся в трудных жизненных условиях, 
о том, что в средних учебных заве-
дениях Азербайджана проводятся 
мероприятия, посвященные изме-
нению климата; ведется просвети-
тельская работа среди населения по 
вопросам изменения климата и чи-
стой окружающей среды, реализу-
ются экологические мероприятия. 
По результатам опроса, проведен-
ного среди 900 человек, прожива-
ющие преимущественно в городах 
осведомлены о влиянии изменения 
климата на людей и есть необходи-
мость в повышении осведомленно-
сти в сельской местности, а в меди-
цинских учреждениях стартовали 
специальные тренинги по измене-
нию климата.

В завершение были заслушаны 
мнения участников мероприятия 
и проведены дискуссии.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Формируя повестку дня
В Университете AДA состоялось мероприятие в рамках Бакинской недели климатической деятельности
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bp, изначально являвшаяся един-
ственным инвестором проекта 
солнечной электростанции мощ-
ностью 240 МВт «Шафаг», кото-
рая будет построена в Джебра-
ильском районе Азербайджана, 
подписала акционерное согла-
шение с SOCAR Green и Азер-
байджанской инвестицион-
ной компанией, создав новое 
совместное предприятие под на-
званием Shafag (Jabrayil) Solar 
Limited (SJSL), которое станет 
совместным инвестиционным 
инструментом в проекте, сооб-
щает bp.

Ожидается, что проект «Шафаг» 
станет пилотным для новой коммер-
ческой структуры, называемой «Ме-
ханизм виртуальной передачи элек-
троэнергии». Если этот механизм 
будет реализован, электростанция 
сможет производить солнечную энер-
гию и передавать ее оператору наци-
ональной энергосети «Азерэнержи» 
в Джебраильском районе. «Азерэне-
ржи» в свою очередь доставит экви-
валентное количество электроэнер-
гии на терминал в Сангачале возле 

Баку, что позволит использовать эту 
возобновляемую энергию для нужд 
терминала.

Акционерное соглашение было 
подписано вице-президентом bp по 
финансам по Азербайджану, Грузии 
и Турции Колином Алланом от име-
ни SJSL, вице-президентом bp по сол-
нечной энергии и наземной ветро-
энергетике Ноелией Маривелой Аль-
варес от имени bp как акционера SJSL, 
президентом SOCAR Ровшаном Над-
жафом от имени SOCAR Green и ис-
полнительным директором Азер-
байджанской инвестиционной ком-
пании Улви Мансуровым.

Министерство энергетики Азер-
байджанской Республики и bp ранее 
уже подписали соглашение о реали-
зации проекта «Шафаг» и несколько 
дополнений к нему в 2021-2022 годах.

Оценка воздействия проекта на 
окружающую среду и социально-эко-
номические аспекты была обнародо-
вана, публично обсуждена и утвер-
ждена правительством Азербайджа-
на в 2024 году.

Отдел экономики

Акционерное соглашение
bp, SOCAR и Азербайджанская инвестиционная 
компания создали новое СП 

Учитывая то, что охрана окру-
жающей среды является од-

ним из стратегических направ-
лений национальной полити-
ки, Азербайджан нацелен на 
создание «зеленого» коридо-
ра. По задумке, экологически 
чистый путь проляжет вдоль 
маршрута Среднего коридора 
от Китая до Европы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как сообщил генеральный дирек-
тор ЗАО «Бакинский международный 
морской торговый порт» Талех Зия-
дов, для «озеленения» Среднего ко-
ридора потребуется объединить уси-
лия всех участвующих в нем сторон. 
Экологическая безопасность станет 
одним из важнейших направлений 
стратегии развития Бакинского мор-
ского порта, железной дороги, Азер-
байджанского Каспийского морско-
го пароходства и прочих профиль-
ных структур. 

По логике перехода к «зеленой» 
логистике координация усилий на 
этом стратегически важном маршруте 
затронет и другие страны междуна-
родного транспортного пути. «Все по-
нимают объемлющую важность «зе-
леного» коридора, - поясняет генди-
ректор порта. - К тому же проект не 
нуждается в чрезмерно высоких тре-
бованиях, поскольку ключевые усло-
вия упираются в «зеленую» сертифи-
кацию портов, а также перевод же-
лезных дорог на «чистую» энергию».   

Баку не случайно выступает за 
необходимость устойчивого разви-
тия логистики на этом масштабном 
отрезке пути. Азербайджан, как уз-
ловой хаб Транскаспийского между-
народного транспортного маршру-
та, заинтересован в разрешении клю-
чевых для развития перспективного 
маршрута вопросов, а «зеленая» по-
вестка, ко всему прочему, выходит се-
годня на передний план всей между-
народной логистики. Если говорить 
по сути, масштабный проект, связы-
вающий макрорегионы Евразии, раз-
вивается сегодня по двум основным 
направлениям. Во-первых, речь идет 
о строительстве транспортной ин-
фраструктуры и страны Среднего 
коридора с этим успешно справля-
ются. Местные и зарубежные ана-
литики транспортной сферы при-
знают, например, серьезные успехи 
стран региона по модернизации пор-
товой и наземной транспортной ин-
фраструктур. А, во-вторых, активно 
разрабатывается не менее важное на-
правление общей для стран коридора 
деятельности, призванное повлиять 

на будущее интеграционных процес-
сов, - это консенсус по упрощению 
транзитных процедур.

Если учесть, что в свете набира-
ющей силу глобальной климатиче-
ской повестки курс на повышение 
экологической безопасности стано-
вится важной частью глобальной по-
литики, призванной минимизировать 
отрицательное воздействие на окру-
жающую среду, устойчивое развитие 
транспортных систем вдоль гигант-
ского мультимодального транспорт-
ного маршрута получает особый вес. 

Сейчас в международной прак-
тике повышение экологичности зача-
стую охватывает железнодорожные 
маршруты, предполагая проекты по 

защите окружающей среды: строи-
тельство природоохранных объек-
тов, внедрение инновационных тех-
нологий и программ по ресурсосбе-
режению, а также высадку деревьев 
вдоль железных дорог и проведение 
различных акций по минимизации 
негативного воздействия на окружа-
ющую среду. Особое внимание уде-
ляется учету экологических факто-
ров при принятии управленческих 
решений. 

Общая тенденция «озеленения» 
не обошла стороной и прочие виды 
логистики. Морские торговые пор-
ты спешат заручиться «зеленым» сер-
тификатом соответствия требовани-
ям международных природозащит-
ных организаций, означающим, что 
их работа никак не влияет не чисто-
ту экологии. 

По мере того, как весь мир пе-
реходит на более экологичную ло-

гистику, обеспечивающую прочный 
итоговый результат без ущерба для 
удовлетворения клиентов или благо-
получия планеты, многие предприя-
тия и страны спешат понять и при-
нять эту данность. Тем более что ме-
тод «кнута и пряника» мотивирует 
ничуть не меньше, быстро переклю-
чая лояльность на компании, демон-
стрирующие значительные и посто-
янные шаги к устойчивому будущему. 
Все это набирает актуальность еще 
и в свете приближающегося углерод-
ного налогового регулирования. По 
уточнению гендиректора Бакинско-
го международного морского торго-
вого порта, уже в перспективе бли-
жайших двух лет Европейский Союз 

намерен ввести углеродный налог: 
«Это означает, что, если какой-то ваш 
контейнер прибудет в страну Евро-
союза, там обязательно посмотрят 
на источник, который использо-
вался при его доставке, - уточняет  
Т.Зиядов. - И если источник не «зеле-
ный», будет применена система на-
логообложения. Поэтому наша идея 
состоит в том, чтобы создать абсо-
лютно «зеленый» транспортный ко-
ридор от Китая до Европы». 

Евросоюз ужесточил целевые по-
казатели по снижению выбросов в ат-
мосферу двуокиси углерода - уже до 
2030 года страны - члены европей-
ского объединения намерены сни-
зить эмиссию токсичных выбросов на 
55%. А для этого необходимо в крат-
чайшие сроки внедрить изменения 
в те отрасли промышленности, на 
которые приходится большая часть 
вредных выбросов. По мнению ана-

литиков, из-за нового налога на вы-
бросы углекислого газа стоимость 
паромов в ЕС существенно вырас-
тет. Как видно, путем поэтапного по-
вышения цены за токсичную эмис-
сию Брюссель собирается принудить 
компании к переходу на новые тех-
нологии производства, менее вред-
ные для окружающей среды. 

Кстати, пытаясь вписать «Шелко-
вый путь» в глобальные приоритеты 
устойчивого развития, Китай при-
дает особое значение «озеленению» 
масштабной транспортной инициа-
тивы. Еще четыре года назад Подне-
бесная заявила о принципах «зеле-
ных» инвестиций для экологизации 
финансовых вложений вдоль «Поя-
са и пути», сейчас же проект «Зеле-
ного Шелкового пути» рассматрива-
ется как эффективное решение для 
содействия осуществлению Глобаль-
ной повестки ООН по устойчиво-
му развитию до 2030 года. Тем более 
что на Западе всерьез обеспокоены 
по поводу потенциальных негатив-
ных последствий экстенсивного раз-
вития инфраструктуры для окружа-
ющей среды. 

Возвращаясь к бакинской ини-
циативе, немногим ранее про «озе-
ленение» Среднего коридора заявила 
компания Global DTC Pte Ltd., вхо-
дящая в группу PSA со штаб-квар-
тирой в Сингапуре. Само резонанс-
ное заявление прозвучало в ходе сес-
сии «Международные транспортные 
коридоры в Черном и Каспийском 
морях» на прошедшем в нашей сто-
лице «Черноморско-Каспийском ло-
гистическом форуме». «Для повы-
шения устойчивости Среднего ко-
ридора Global DTC Pte Ltd. готовит 
инициативу для представления ее на 
СОР29. Основная цель инициативы - 
продемонстрировать использование 
Среднего коридора в качестве «зеле-
ного» пути, оценить сокращение вы-
бросов углекислого газа и выдвигать 
инициативы по сокращению углерод-
ного следа», - заявили в компании. 

Экологически чистый путь
Азербайджан инициирует создание «зеленого» коридора от Китая до Европы  

Основная цель инициативы - продемон-
стрировать использование Среднего ко-
ридора в качестве «зеленого» пути, оце-
нить сокращение выбросов углекислого газа 
и выдвигать инициативы по сокращению 
углеродного следа

Э
ко

но
ми

ка

Изменение климата требует 
консолидации усилий пра-

вительств, международных ор-
ганизаций, частного сектора 
и гражданского общества. Од-
ним из важных институтов, 
способных сыграть ключевую 
роль в этом процессе, являют-
ся проф союзы, представляю-
щие интересы миллионов тру-
дящихся по всему миру. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Эти добровольные обществен-
ные объединения борются за безо-
пасные и достойные условия труда, 
ратуя за то, чтобы работники были 
защищены от экономических потря-
сений. Ведь меняющийся темпера-
турный режим и защита прав трудя-
щихся тесно связаны между собой, 
а экологический кризис отражает-
ся на занятости самым негативным 
образом. 

Увеличение числа природных ка-
таклизмов пагубно влияет на такие 
отрасли, как сельское хозяйство, ту-
ризм и строительство, что чревато 
ростом уровня безработицы, бедно-
сти и миграции, а также представ-
ляет угрозу для продовольственной  
безопасности. Больше всего страда-
ют уязвимые группы населения, в том 

числе женщины и молодежь. 
С целью продвижения роли проф-

союзов в процессах изменения кли-
мата, определения и защиты прио-
ритетов COP29, обмена опытом 
профсоюзов в различных регионах 
мира, а также расширения сотрудни-
чества между профсоюзами, прави-
тельствами и работодателями в Баку 
прошла международная конферен-
ция на тему «Климатические изме-
нения и справедливый переход: Роль 
и деятельность профсоюзов», орга-
низованная совместно Конфеде-
рацией проф союзов Азербайджа-
на с Международной организацией 
труда (МОТ-ACTRAV), Междуна-
родной конфедерацией проф союзов 
и Панъевропейским региональным 
советом (PERC). В мероприятии при-
няли участие представители прави-
тельства Азербайджана, проф союзов 
стран Европы, Азии и Африки, оте-
чественные эксперты по климатиче-
ской политике, экологические акти-
висты, уполномоченные лица част-
ного сектора и НПО. 

Выступивший на мероприятии 
председатель Конфедерации проф-
союзов Азербайджана Сахиб Ма-
медов заявил о том, что амбициоз-
ные климатические действия могут 
не только улучшить экологическую 
ситуацию, но и снизить социальную 
напряженность. Для этого нужно ак-

тивнее использовать имеющиеся ин-
струменты, соответствующие Целям 
устойчивого развития ООН на реги-
ональном, местном и индивидуаль-
ном уровнях. 

В свою очередь президент Наци-
ональной конфедерации предприни-
мателей (работодателей) Азербайд-

жана Мамед Мусаев подчеркнул, что 
переход к «зеленой» экономике соз-
дает потребность в сохранении су-
ществующих рабочих мест и реше-
нии ряда других вопросов. 

Заместитель генерального секре-
таря Международной конфедерации 
профсоюзов Эрик Мвези Манзи от-
метил необходимость активной под-
держки председательства COP29 для 
реализации обязательств по защите 
трудовых прав. «Все страны долж-
ны интегрировать принципы и меры 
справедливого перехода в свои на-

циональные климатические планы, 
а правительства - провести по это-
му поводу консультации с профсо-
юзами», - подчеркнул генсек МКП. 

Участник конференции вице-пре-
зидент Федерации профсоюзов «Хи-
дмет-иш» (Азербайджан) Джамалад-
дин Исмаилов в беседе с нами под-
черкнул важность проведения такого 
форума и широкий спектр поднятых 
на нем тем. «Изменение климата, хоть 
и в разной степени, но отражается 
на здоровье трудящихся всех стран 
без исключения. Особенно страда-
ют люди, занятые в аграрном секто-
ре. Они стали зарабатывать заметно 
меньше из-за значительного повыше-
ния температуры воздуха, и в послед-
ние годы этот процесс усилился. Нам 
удалось договориться о разработке 
четкой единой позиции, связанной 
с влиянием климатических измене-
ний на рынок труда. Профсоюзы мо-
гут взять на себя роль катализатора, 
являясь связующим звеном между 
работниками и работодателями», - 
подчеркнул собеседник. 

Один из основных вопросов меж-
дународной конференции: кто и как 
будет компенсировать работникам по-
тери, связанные с такими изменени-
ями? Вариантом может стать созда-
ние специального фонда или како-
го-то иного механизма, но этот вопрос 
пока находится на стадии обсужде-

ния. Обеспечение справедливого пе-
рехода должно включать такие меры, 
как выплаты по безработице и меди-
цинское страхование для работников, 
столкнувшихся с негативными послед-
ствиями климатических изменений. 

«Необходимо также усилить рабо-
ту в сфере обеспечения занятости на-
селения и повысить уровень инфор-
мированности работников. Ни в коем 
случае нельзя допустить, чтобы кто-то 
остался за бортом и лишился средств 
к существованию. На COP29, где бу-
дут присутствовать представители 
Международной организации труда 
и профсоюзов, мы внесем свои пред-
ложения по этому поводу, - заверил 
Дж.Исмаилов, подчеркнув, что пере-
ход на экологически чистую экономи-
ку должен быть постепенным и безбо-
лезненным для всех работников. - Но 
важно и не затягивать с ним, чтобы 
он не растянулся на долгие годы. Это 
может привести к снижению его ре-
зультативности». 

Азербайджан, как страна - хозяй-
ка COP29, уделяет особое внимание 

справедливому «зеленому» переходу, 
активно развивая альтернативную 
энергетику и планомерно внедряя со-
временные технологии. Вредное для 
людей и окружающей среды произ-
водство, как отметил Дж.Исмаилов, 
постепенно уходит в прошлое, а на-
рушителей экологического законода-
тельства наказывают по всей строгости 
закона. Такой подход диктует необхо-
димость в подготовке специалистов 
нового профиля и в этом направле-
нии также многое предпринимает-
ся. Работники, чьи знания устарели, 
имеют возможность переквалифи-
цироваться, что помогает им адапти-
роваться к переменам и отраслевым 
изменениям. 

В средних специальных и высших 
образовательных учреждениях уже 
начали появляться «зеленые» специ-
альности, которые будут особенно 
востребованы в обозримом будущем. 
Эти шаги помогут избежать роста без-
работицы и создать благоприятную 
конкурентную атмосферу на отече-
ственном рынке труда.

Цель - безопасный труд
Профсоюзы отстаивают права трудящихся в условиях изменения климата

Джамаладдин Исмаилов:

Нам удалось договорить-
ся о разработке четкой 
единой позиции, связан-
ной с влиянием клима-
тических изменений на 
рынок труда

Государственная энергетиче-
ская служба Нахчывана про-
вела информационную сессию, 
на которой обсуждались вопро-
сы перехода на «зеленую» энер-
гетику и борьбы с изменением 
климата в преддверии 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29).

На мероприятии специалисты 
службы говорили о проводимой 
в Нахчыване работе в рамках COP29, 
и о ходе подготовки к Greenfest, ко-
торый пройдет в Автономной Ре-
спублике.

Выступающие отметили, что меж-
дународные соглашения, которые 
планируется заключить в рамках 

COP29, станут основой для стран 
в их стремлении к снижению выбро-
сов парниковых газов и увеличению 
инвестиций в экологически чистые 
энергетические решения. Проведе-
ние COP29 в Азербайджане свиде-
тельствует о признании «зеленой» 
энергетической политики страны 
на глобальном уровне, резюмиро-
вали ораторы.

Специалисты Службы рассмо-
трели вопросы, касающиеся разви-
тия «зеленых» технологий, иници-
ативы по переходу Нахчывана на 
альтернативную энергетику, а так-
же потенциал Автономной Респу-
блики в этой области и возможно-
сти для сокращения выбросов угле-
кислого газа в атмосферу.

Отдел экономики

Навстречу глобальному саммиту
В Нахчыване прошла инфосессия, 
посвященная COP29 



Сегодня чемпион Азербайд-
жана «Карабах» встретит-

ся на Республиканском стади-
оне имени Тофика Бахрамова 
с шведским «Мальме» во вто-
ром туре этапа Лиги Европы.

Ю.ИБРАГИМОВ

Это будет первый домашний матч 
нашего представителя в основной 
стадии текущего сезона. «Карабах», 
начавший этап матчем с «Тоттен-
хэмом» в Англии (0:3), дома про-
ведет первый из четырех матчей.

А накануне главный тренер ФК 
«Карабах» Гурбан Гурбанов поде-
лился мнением касательно пред-
стоящего матча против шведского 
«Мальме» в Баку на предматчевой 
пресс-конференции.

«Нас ждет важная игра. Первая 
на своем поле при родных трибу-
нах. У нашего соперника своеобраз-
ный стиль игры. Мы подготовились 
неплохо, но есть проблемы. В част-
ности, Матеус Сильва не будет уча-
ствовать во встрече с шведским клу-
бом. Он пропустит несколько матчей 
из-за травмы в восьмом туре Пре-
мьер-лиги Мисли против «Сабаха», 
- сказал Гурбан Гурбанов. - Что ка-
сается Марко Янковича, будем ре-
шать завтра (сегодня). Он еще не пол-
ностью готов, в состоянии сыграть 
60-65 минут. Постараемся принять 
правильное решение, чтобы не нав-
редить нашему футболисту», - ска-
зал Гурбан Гурбанов.

«Карабах» традиционно удачно 
играет со скандинавскими клубами, 
по статистике действительно есть 
удачные результаты. Но с ними не-
просто играть. У них другой стиль 
игры. Именно эта команда имеет 
колоссальный опыт и иной игро-
вой стиль.

Что касается «Мальме», то эта 
команда отличается от других, боль-
ше владеет мячом, много забива-
ет. На вопрос - как вы собираетесь 
играть против «Мальме», наставник 
«Карабаха» с сожалением отметил, 
что к подобным матчам времени для 
подготовки бывает мало: «Только 
сегодня (вчера) будем в полном со-
ставе готовиться. Может, в нашей 
игре будут некоторые изменения. 
Постараемся, чтобы все получилось. 
Они никого не боятся, даже когда 
играют на выезде. На моих футбо-

листах будет большая ответствен-
ность. Физически соперник очень 
силен, нужно будет это выдержать».

Понятное дело, футбольная об-
щественность ждет от «Карабаха» 
три очка. И эта вера в команду мо-
тивирует футболистов. 

Что касается того, как новый ев-
рокубковый формат сказывается на 
«Карабахе», Гурбан Гурбанов заме-
тил, что нужно привыкать к нему. 
«Таким клубам, как мы, наверное, 
выгоднее играть в группе, когда лег-

че готовиться к трем соперникам, 
и хотелось бы с тем или иным со-
перником сыграть и на своем поле. 
Опять же нужно привыкать. Посмо-
трим, каким будет результат в кон-
це групповой стадии. Если раньше 
журналисты следили за тремя ко-
мандами, то сейчас следует обра-
щать внимание на 35 команд», - ре-
зюмировал наставник «Карабаха».

Своими мыслями о матче против 
«Мальме» поделился на пресс-конфе-
ренции перед игрой и бразильский 
форвард, игрок «Карабаха» Олавио 
Жуниньо. Он отметил, что они сде-
лают все возможное, чтобы порадо-
вать болельщиков:

«Я не могу использовать голевые 
возможности в последних играх, - 
признался он. - Чтобы это испра-
вить, я больше работаю на трени-
ровках, стараюсь изо всех сил. Мы 

постараемся порадовать наших бо-
лельщиков».

Агдамский футбольный клуб, 
который в 11-й раз в своей исто-
рии выступает в основной стадии 
еврокубков, имеет успешную се-
рию в первых домашних матчах. 
Так, в первом домашнем матче за 
последние три сезона гости даже 
не смогли отличиться. А в послед-
ние два года «Карабах» побеждал 
в первых домашних матчах группо-
вых этапов с сухим счетом. В Лиге 

Европы наш клуб забил три безот-
ветных гола «Нанту», а затем один 
- «Мольде». До них «Базель» поки-
нул Баку без голов в рамках матча 
Лиги конференций.

В предыдущих 10 сезонах, играя 
на групповом этапе, «Карабах» в сво-
их первых домашних матчах выи-
грал три матча, в трех сыграл вни-
чью и четыре раза проиграл. Наш 
представитель, выступавший в Лиге 
чемпионов в 2017 году и Лиге кон-
ференций в 2021 году, еще восемь 
попыток осуществил в Лиге Европы.

«Карабах», на счету которого 69 
побед, может выиграть 70-й евро-
кубковый матч в своей истории. Для 
этого представитель Агдама должен 
обыграть «Мальме» на своем поле. 
Наш чемпион, проигравший в трех 
последних матчах, трижды отложил 
юбилей.

P.S.
8 Бакинский рабочий

четверг, 3 октября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 4 печатных листа
Тираж газеты - 1921 экземпляр

Заказ - 2244
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

В мире искусства существует 
непреложная истина: каждое 

произведение, будь то картина, 
скульптура или архитектурное 
сооружение, говорит на языке 
души. Оно рождается из глубин 
творческого поиска, переплете-
ния мыслей и чувств, вдохнове-
ния и опыта. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Творчество художника - это зер-
кало, в котором отражаются как его 
собственные переживания, так и исто-
рия, культура, дух народа. Памятник, 
в котором воплощен образ велико-
го Ашуга Алескера, стал именно та-
ким произведением, сконцентриро-
вавшим в себе философию времени, 
традиций и стремлений. В этот миг 
искусство приобретает мощную сим-
волику, становясь связующим звеном 
между прошлым и будущим, между 
исторической памятью и надеждой 
на Великое Возвращение в Западный 
Азербайджан. 

Размышления автора, создателя 
этой монументальной работы, ректора 
Азербайджанской государственной 
академии художеств профессора На-
тига Алиева, открывают нам тонкие 
грани его восприятия образа ашуга, 
а также помогают понять, как слия-
ние формы и содержания становит-
ся живым воплощением духа народа.

- Натиг муаллим, поздравляем 
вас с очередной успешной работой, 
которая уже стала достоянием на-
шего народа. Однако нам хотелось 
бы узнать о главной идее, которую 
вы стремились воплотить при соз-
дании памятника Ашугу Алескеру, 
сколько времени занял процесс ра-
боты над ним?

- Прежде всего позвольте поблаго-
дарить вас за поддержку, поздравле-
ние и высокую оценку моей работы. 

Процесс создания памятника Ашу-
гу Алескеру длился около трех лет. 
Это была не просто работа над фор-
мой, но и глубокое осмысление каж-
дого элемента, каждой мелкой дета-
ли. С самого начала меня охватило 
вдохновение - создать образ, в ко-
тором воплотились бы дух народа, 
его чаяния, надежды и стремления. 
Первоначально я приступил к рабо-
те без конкурса, но вскоре он все же 
был объявлен. Первый тур не принес 
результата, никто из конкурсантов 
не прошел отбор, что еще раз под-
твердило сложность задачи - нужно 
было найти точное воплощение идеи. 
Второй тур оказался более удачным, 
и именно моя работа была призна-
на лучшей, что стало для меня боль-
шим стимулом к продолжению на-
чатого дела. 

Я начал с эскизов и постепенно 
подбирал материалы для финальной 
работы, обращая особое внимание 

на детали, включая одежду народно-
го сказителя и природные элементы, 
которые окружают его. Одним из са-
мых волнительных моментов стало 
соприкосновение с одним из сазов 
мастера, переданного мне правнуком 
великого ашуга специально для моей 
работы. Я держал его в руках, чув-
ствуя, как через него проходят энергия 
прошлого, связь с традицией и куль-
турой. Это был трепетный и симво-
личный момент, оказавший влияние 
на весь ход дальнейшего творческо-
го процесса.

- Ваша скульптура, несомнен-
но, привлекает внимание своей глу-
бокой символикой и философским 
посылом. Каким вы видите баланс 
между внутренним миром персо-
нажа и его физическим движени-
ем в контексте сложных тем утраты 
и надежды на возвращение в род-
ные края?

- Скульптура, несомненно, но-
сит в себе конкретный посыл. И это 
связано с тем, что в процессе работы, 
подпитывая свою идею, я понял, что 
хочу добавить скульптуре движения, 
энергии и смысла, которые будут ре-
зонировать не только с внутренним 
миром человека, но и его взаимодей-
ствием с окружающей средой, исто-
рией и будущим. Я установил памят-
ник на скале, чтобы подчеркнуть его 
неразрывную связь с природой, ко-
торую он любил и которой так глу-
боко вдохновлялся. 

Памятник Ашугу Алескеру - мо-
нумент великому сказителю, чья душа 
находила отклик в каждом звуке при-
роды. Скала, словно страж времени, 
бережно хранит его творчество. На 
ней же выгравированы его стихот-
ворения - вечные строки, которые 
могут прочитать те, кто приближа-
ется к этому месту.

В целом скульптура Ашуга Але-
скера - символ человека, изгнанного 
со своей родины, олицетворяет глу-
бокие страдания и потерю, но одно-
временно несет в себе мощный заряд 
надежды. Надежды на возвращение 
в родные края, на восстановление спра-
ведливости, на воссоединение с зем-
лей предков. Это и бегство, и страда-
ние, и стойкость духа, и стремление 
к возрождению. Вознесенный над го-
ловой саз, я бы сказал, самый важ-
ный элемент композиции. Из обыч-
ного музыкального инструмента он 
трансформировался в символ фи-
лософского призыва к жизни, к со-
хранению идентичности и традиций, 
к продолжению пути наших пред-
ков, несмотря на трудности и прегра-
ды. Эта динамика воплощает движе-
ние времени, истории и судьбы. Че-
ловек изгнанный, но не сломленный 
использует свою культуру как якорь, 
как источник силы. Вознесенный над 
головой саз не просто музыкальный 
инструмент, он - голос наших пред-
ков, зов миллионов азербайджанцев 

к сохранению своей истории и куль-
турного наследия. Он символ борь-
бы за культурную и национальную 
идентичность, символ непрерывного 
стремления к сохранению своих кор-
ней, своих традиций и своей земли. 
В целом, моя работа обращена к уни-
версальному человеческому опыту, 
когда потеря родины становится как 
физической трагедией, так и глубокой 
духовной раной. Тем не менее фигу-
ра великого сказителя передает свет 
и силу, которые исходят от внутрен-
него источника, от связи с землей, 
культурой и музыкой. В этом смыс-
ле скульптура становится мощным 
призывом к возрождению, к сохра-
нению связи с прошлым, к преодоле-
нию всех препятствий на пути к Ве-
ликому Возвращению в Западный 
Азербайджан. 

- Натиг муаллим, каково для вас 
значение личности Ашуга Алескера 
как представителя Западного Азер-
байджана и что, по-вашему, сим-
волизирует установка памятника 
в центре нашей столицы?

- Сразу отмечу, что памятник Ашу-
гу Алескеру является воплощением 
величия культурного и исторического 
наследия Западного Азербайджана, 
это, если хотите, живая память о тех, 
кто жил и трудился на этой священ-
ной земле. С этой точки зрения осо-
бое значение также имеет располо-
жение памятника, устремленного ли-
цом к Западу. Эта композиционная 
деталь не случайна, ведь Западный 
Азербайджан, на протяжении веков 
игравший ключевую роль в формиро-
вании нашей идентичности, является 
связующим звеном между прошлым 
и будущим. Взгляд на Запад симво-
лизирует не только географическое 
расположение, но и глубокую связь 
с традициями и культурой, о кото-
рой писали многие наши поэты. Та-
кое направление памятника отража-
ет философскую суть - устремление 
к своим корням, духовное возвра-
щение и осознание важности род-
ных земель для нашего народа. Тем 
самым памятник становится как ар-
хитектурным объектом, так и куль-
турным феноменом, хранящим па-
мять о Западном Азербайджане и его 
выдающихся представителях, напо-
минанием о важности сохранения 
нашего исторического и духовного 
наследия. 

Что же касается места, отведен-
ного для скульптуры, должен отме-
тить, что возведение таких памятников 
в центре города имеет важное значе-
ние в воспитании молодого поколе-
ния, напоминая о значимости этих 
мест, богатой истории, философских 
взглядах и литературных достижени-
ях. Взрослые и дети, гости и жители 
города смогут прикоснуться к исто-
кам, к тем образам, что создавали ве-
ликие поэты, сохранившие в своих 
произведениях любовь к этим землям.

Песнь 
истории 
в камне

Натиг Алиев:

Скульптура Ашуга Але-
скера - символ челове-
ка, изгнанного со своей 
родины, олицетворя-
ет глубокие страда-
ния и потерю, но одно-
временно несет в себе 
мощный заряд надежды

Памятник Ашугу Алескеру - 
монумент великому 
сказителю, чья душа находила 
отклик в каждом звуке 
природы

ДОСТОЯНИЕ Быть или не быть юбилею
«Карабах» должен выиграть 70-й еврокубковый матч в своей истории

Футбольная общественность ждет от 
«Карабаха» три очка. И эта вера в коман-
ду мотивирует футболистов

Сегодня в Лондоне пройдет 
Глобальная шахматная лига 

(Global Chess Legue), в которой 
примут участие азербайджан-
ские гроссмейстеры Шахри-
яр Мамедъяров и Теймур Рад-
жабов.

Ю.АББАСЗАДЕ

Шахрияр Мамедъяров попол-
нил состав Alaskan Knights, где сы-
грает вместе с Анишем Гири (Ни-
дерланды), Нодирбеком Абдусат-
торовым (Узбекистан), Нихалом 
Сарином (Индия) и другими из-
вестными шахматистами. 

А Теймур Раджабов приглашен 
в команду Triveni Continental Kings.  
Однако иммиграционное ведом-
ство Великобритании навредило 
команде азербайджанского шах-
матиста, не выдав визу россияни-
ну Яну Непомнящему. Российский 
гроссмейстер не получил британ-
скую визу, из-за чего он не сможет 
принять участие в командном тур-
нире Global Chess Legue. Непом-
нящий должен был стать лидером 
клуба Triveni Continental Kings. Те-
перь россиянина на первой доске 
заменит Алиреза Фирузджа (Фран-
ция). Также за команду Теймура 
Раджабова сыграют Вэй Йи (Ки-
тай), Джавохир Синдаров (Узбе-
кистан), Валентина Гунина (Рос-
сия), кстати, получившая британ-

скую визу, и Александра Костенюк 
(Китай).

В Глобальной лиге шесть ко-
манд сыграют в два круга. В каждой 
команде - шесть игроков: три из-
вестных гроссмейстера - мужчи-
ны, включая Магнуса Карлсена, 
две женщины и по одному «вун-
деркинду».

Тем временем FIDE опубли-
ковала табель о рангах по рапи-
ду и блицу на 1 октября.

В рапиде наилучшие показатели 
из азербайджанских гроссмейсте-
ров у Шахрияра Мамедъярова. Он 
обосновался на 16-м месте (2733), 

а Теймур Раджабов (2677) идет 31-м.
Лидирует в рапиде Магнус Кар-

лсен (Норвегия, 2834), далее следу-
ют китайцы Вэй Йи (2782) и Динг 
Лирен (2776).

В блице Ш.Мамедъяров нахо-
дится на 26-м месте (2705), Эль-
тадж Сафарли (2665) - 45-й, а Рад-
жабов (2663) - 46-й, Рауф Мамедов 
(2629) - 71-й, а Айдын Сулейманлы 
обосновался на 99-м месте (2608)

Лидером в блице также являет-
ся Карлсен (2888), на второй пози-
ции Алиреза Фирузджа (Франция, 
2871), а замыкает тройку Хикару 
Накамура (США, 2860).

На старте - Глобальная шахматная лига
Шахрияр Мамедъяров и Теймур Раджабов сыграют в Лондоне


